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Introducción 

 

El fútbol americano es, sin duda, uno de los deportes con más antigüedad en 

México. Llegó a nuestro país en 1896 y, desde entonces, siempre se ha practicado 

en algún lugar del territorio nacional. 

Como la evolución de la vida, este deporte nació, creció, se desarrolló y, ahora 

está a punto de morir. 

En este reportaje se relata parte de la historia del fútbol americano en México. Los 

pasajes que se abordan son: su fundación, la época de gloria, las batallas 

memorables entre la UNAM y el Politécnico, hasta su deterioro, principalmente del 

2008 al 2012, periodo en el que este deporte se ha fracturado por los intereses de 

quienes están al frente, los directivos de las escuelas. 

En el capítulo uno se aborda la etapa del surgimiento de esta disciplina y su 

llegada a México, hasta la conformación de una Liga de Futbol Americano.  

También se habla sobre la incursión de este deporte en las Universidades y la 

creación de la Organización Nacional Estudiantil de Fútbol Americano (ONEFA), la 

Liga colegial más importante del país, y la ruptura en 2008 que sufrió este 

organismo con la separación entre las Instituciones privadas y las escuelas de 

educación pública.  

Además, al inicio, se rememoran escenas brillantes y los llenos en los estadios 

que se daban en su época de gloria.  

En el capítulo dos se abordan temas sobre los problemas internos que existen en 

la ONEFA. Los desacuerdos entre los directivos, la falta de infraestructura, la 

ausencia de patrocinios, la mala organización de las temporadas y la poca 

atención por difundir esta actividad, factores que ocasionan el desinterés de la 

gente por seguirlo. 
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En el capítulo tres se analiza cómo todas las fallas internas ocasionan un 

rompimiento en el exterior.  

Se habla sobre el papel de los aficionados y cómo estos han desaparecido a lo 

largo de las décadas, el por qué la falta de interés de los medios de comunicación 

por cubrir a la Liga, el escaso nivel de juego de los jugadores, las prácticas de 

dopaje de éstos, la falta de profesionalización de los entrenadores y la dificultad 

que representa para la ONEFA competir con un deporte como la NFL. 

Como se mencionó, el género periodístico que se empleó para la elaboración de la 

presente investigación es el reportaje. 

Gonzalo Martín Vivaldi lo define como “relato periodístico esencialmente 

informativo libre en cuanto al tema, objetivo en cuanto al modo y redactado 

preferentemente en estilo directo, en el que se da cuenta de un hecho o suceso de 

interés actual o humano”.1  

Podemos hilar esta explicación con el contenido del presente texto porque el tema 

del fútbol americano nacional es actual, las problemáticas entre los directivos, 

punto central del reportaje, continúan. 

Javier Ibarrola cita a más autores que dan una definición sobre este género 

periodístico. “El reportaje describe escenas, indaga hechos, pinta retratos, 

descubre interioridades, refleja emociones”2, señala Martín Alonso.  

Los momentos de las grandes crónicas, de las batallas memorables que marcaron 

el curso del americano, se rescatan en el escrito.  

Para Horacio Guajardo el reportaje “representa una investigación. Lleva noticias y 

entrevistas; reúne en su desarrollo a todos los géneros periodísticos; construye el 

examen de un tema en el que se proporcionan antecedentes, comparaciones, 

                                                           
1
 Javier, Ibarrola. Técnicas periodísticas 3. El reportaje. p. 23.  

2
 Ibídem.  
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derivaciones y consecuencias de tal manera que el asunto queda tratado con 

amplitud, en forma cabal”.3 

En la investigación, se incluyen los antecedentes, se aborda la época dorada y  su 

comparación con la actual y el mal manejo de la Liga, lo que ocasiona un deterioro 

constante de este deporte. 

Además, “el reportaje trata de ser ameno como el cuento o la novela corta; 

mantener en ascenso el interés del lector; dibujar los personajes, describir lugares, 

planear y sostener una intriga”.4 

Esas son algunas de las definiciones generales que los autores le otorgan a este 

género periodístico.  

En lo particular, Javier Ibarrola contempla ocho tipos de reportaje: informativo, de 

investigación, interpretativo, descriptivo, reportaje-entrevista, autobiográfico, 

narrativo y relámpago. 

En términos generales estás son las definiciones: Informativo: “es el que 

podemos encontrar en mayor número en las páginas de los diarios, va más allá de 

la escueta relación de hechos”; de Investigación: “requiere una técnica más 

depurada, de una mejor organización en la preparación del mismo, de un estilo 

muy personal”; Interpretativo: “tiene la función de explicar al lector un tema 

demasiado complejo”.5 

Descriptivo: ”requiere fundamentalmente de una enorme capacidad de 

observación por parte del reportero”; Reportaje-entrevista: “además de tener la 

función de retratar la personalidad de una persona, adquiere su calidad de tal al 

agregar al retrato, las circunstancias que le rodean”; Autobiográfico: “el periodista 

se convierte así mismo en un personaje del propio reportaje”.6 

                                                           
3
 Ibíd. p. 25.  

4
 Vicente, Leñero y Carlos, Marín. Manual de periodismo. pp. 189.  

5
 Javier, Ibarrola. Óp. Cit. pp. 50-57.  

6
 Ibíd. pp. 59-62.  
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Narrativo: “debe ser un relato natural en el diálogo, dinámico en la acción y 

preciso en el planteamiento”; Relámpago: “La carrera contra el tiempo. Al 

reportero se le ordena traer esta misma tarde un reportaje”.7 

Balón interceptado es un reportaje de investigación, porque además de lo citado 

anteriormente, según Leonard Ray y Ron Tayler “el reportaje de investigación 

comienza con la premisa de que el mal no ha sido erradicado del mundo. Tales 

reportajes se logran mejor con indagación y temperamento, pero con la mayor 

imparcialidad que sea humanamente posible”.8 

Ahora bien, las fases para elaborar un reportaje son las siguientes. Preparación: 

en esta etapa se distingue el tipo de reportaje que se hará, esto para que se 

facilite el planteamiento, esto es los puntos de vista a investigar. Realización: es 

cuando el reportero se pregunta qué pretende conseguir con el texto, además 

precisa los datos que ha obtenido. Examen de datos: una vez con la información 

es sus manos, la analizará y clasificará, según su contenido. Redacción: es 

quizás la etapa más difícil, porque con toda la información se dará vida al texto, 

con la premisa que los lectores deben entenderlo sin problema.9  

En las siguientes páginas Directivos, periodistas, jugadores y aficionados, le darán 

vida a Balón Interceptado. La crisis en la ONEFA.  

  

 

 

 

 

 

                                                           
7
 Ibíd. pp. 64-71. 

8
 Ibíd. p. 52.  

9
 Vicente Leñero. Óp. Cit. pp. 190-192.  
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Cuando el fútbol americano llegó a México, nadie imaginó el impacto que causaría 

en la sociedad de nuestro país. Entró por la puerta chica, pero pronto amplió sus 

horizontes hasta convertirse en el deporte predilecto de muchos mexicanos. 

Entre los estudiantes se convirtió en la actividad favorita, al grado que se tuvo que 

crear un organismo para su mejor funcionamiento. Pronto, los años de gloria 

llegaron, la UNAM y el Politécnico generaban un ambiente inmejorable. 

Todo marchaba a la perfección, la rivalidad y el espectáculo crecían, los 

aficionados vibraban con el deporte, pero pocos imaginaría que décadas después 

desaparecería, prácticamente por completo.  

 

1.1 La época dorada 

El fútbol americano era parte de la vida de México. Cada fin de semana el balón 

volaba sobre el emparrillado para hacer vibrar a los fanáticos de éste deporte con 

jugadas espectaculares.  

El ambiente dentro de los estadios era inmejorable. En los juegos nocturnos, las 

tribunas, repletas de gente, se iluminaban cuando los aficionados encendían 

periódicos para formar una gran antorchar y, así, anunciar la victoria de su equipo. 

“Era una estampa memorable que no he visto en ningún otro  lado, ni en los Super 

Bowls, en donde se vive un ambiente muy bonito, pero nada comparado con el 

espectáculo único de las antorchas de México”,  asegura con un toque de felicidad 

en la voz Humberto Fernández de Lara  Jefe de prensa de la Organización 

Nacional Estudiantil de Fútbol Americano (ONEFA) entre el 2005 y 2006.  

Pasó poco tiempo para que el juego de las tacleadas se convirtiera, 

prácticamente, en el deporte nacional. Los escenarios destinados para practicarlo, 

entre la década de los cincuentas y setentas, como el Estadio Olímpico México 68, 

el de la Ciudad de los Deportes (hoy Estadio Azul) y  el Azteca, eran insuficientes 

para reunir a tantas personas.  



 

7 
 

“La época dorada va de 1945, cuando se hace acérrima la rivalidad entre Poli y 

UNAM porque el IPN le quita una cadena de 12 campeonatos seguidos a los 

Universitarios en Liga Mayor, y hasta 1965 cuando se registra el memorable juego 

donde Omar Fierro anota de último momento un touchdown para Poli Guinda y 

con eso le quita el campeonato a los Pumas en el Estadio de Ciudad 

Universitaria”,  comparte de Lara Quesada, quien es aficionado a este deporte 

desde hace 43 años. 

Ese partido, el de 1965, es uno de los más memorables en los 85 años de vida 

que tiene este  deporte en México, así lo recuerda Carlos Rodríguez Manzanera, 

fanático de los Pumas.  

“Al final nos ganó el Politécnico. Nosotros, confiados en que ganaríamos, ya 

habíamos prendido las antorchas, pero era de mala suerte hacerlo antes del final 

del juego; las tuvimos que apagar porque Omar Fierro nos anotó en una jugada de 

muchas yardas, después, se anunció el término del partido. En la otra tribuna, los 

de Poli Guinda, prendieron las antorchas; nos habían ganado el campeonato”, 

rememora con melancolía. 

Los estudiantes de las Universidades de ese entonces, como el México City 

Collage, La Universidad Autónoma de Chapingo, el Heroico Colegio Militar, el 

Politécnico y la UNAM, eran los seguidores más fieles, tanto que tenía que hacer 

grandes filas para conseguir las entradas para ver el espectáculo. 

“Durante los partidos del viernes de la Liga Mayor, anunciaban la venta de boletos 

para los encuentros del día siguiente. A veces nos salíamos del juego, casi al final, 

para formarnos en las taquillas y ser los primeros en comprarlos, porque sino ya 

no alcanzábamos”, recuerda Ricardo García Estrada, periodista y aficionado del 

fútbol americano nacional. 

Cuando el boletaje era insuficiente, los seguidores veían las transmisiones por 

Telesistema Mexicano (hoy Televisa). “Sólo una vez no entré a un clásico. ¡No 

alcancé boletos ni en la reventa! Fue en 1967 en un juego entre Poli-Guinda 

contra Universidad. En aquellos años había mueblerías en el Centro, en la calle de 
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Artículo 123, donde transmitían los juegos, llegué con mis amigos y ahí vimos el 

partido, pero no era nada comparado como a vivirlo en el estadio”, señala Estrada 

quien ha cubierto la fuente de americano por más de 30 años.  

Pero el ambiente no sólo se daba durante los partidos. Antes de los juegos, 

principalmente en los clásicos, se hacían las quemas de burro y del puma. 

“Eran eventos muy bien organizados. Las autoridades escolares les daban 

permiso a los estudiantes para hacer los festejos, hasta se avisaba a la policía 

para evitar disturbios. Normalmente las quemas se hacían afuera de los periódicos 

Esto y El Diario de México”, señala el periodista de la revista electrónica Pit Lane.     

Las quemas eran una fiesta absoluta. Como parte del ambiente, los estudiantes 

llevaban ataúdes de madera, fabricados por ellos, en donde anotaban los números 

de los jugadores rivales, para simular su muerte en el próximo duelo.  

La celebración no sólo se limitaba al aspecto deportivo, también se mezclaba con 

el mundo del espectáculo. Los capitanes de las porras de las Instituciones 

involucradas invitaban a actrices del cine mexicano para hacer más atractivo el 

evento. “A los aficionados nos gustaba tomarnos fotos con Silvia Pinal o Fanny 

Cano, las presumíamos con nuestros amigos”, dice Ricardo con una sonrisa en el 

rostro al recordar el momento.   

Lamentablemente, a estos eventos se infiltraron los porros, quienes hacían 

desmanes. Se señalaba a los estudiantes de hacer los destrozos, aunque ellos,  

en realidad, no fueran los causantes. Las autoridades comenzaron a prohibir este 

tipo de  espectáculos y, en los estadios, se restringió el uso de las famosas 

antorchas como una medida de seguridad. El color y el ambiente en el juego 

comenzaban a desaparecer. 

En su época dorada el fútbol americano estuvo a punto de ser el deporte nacional. 

La buena organización por parte de las Instituciones, tanto para programar los 

horarios de los partidos, como los festejos en torno a los juegos, fueron piezas 

fundamentales para el buen funcionamiento de este deporte. 
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Estampa de los aficionados con las antorchas, en el Estadio Olímpico 

Universitario,  con las cuales anunciaban la victoria de su equipo. Foto. 

Archivo hemeroteca nacional, número 8282. 
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Esta es la nota en el periódico Esto del 21 de noviembre de 1965, cuando Poli Guinda le gana a 

Pumas 19-13 en el estadio Olímpico Universitario, con anotación de último minuto de Omar 

Fierro. Foto. Archivo hemeroteca nacional número 8296.  
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Esta es la imagen cuando la tribuna del Politécnico encendió las antorchas como símbolo de la 

victoria. Minutos antes los seguidores de Pumas ya lo habían hecho, cuando sentían el triunfo 

en sus manos. Foto archivo hemeroteca nacional, número 8296. 
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Omar Fiero, el héroe de aquella memorable noche del 21 de noviembre de 1965. Foto. Archivo 

hemeroteca nacional, número 8296.  
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1.2 Las tacleadas aparecen en tierra Azteca. La llegada 

del fútbol americano a México 

 

El balón del fútbol americano aterrizó en México, procedente de Estados Unidos, 

en 1896, pero fue hasta 1927 cuando este deporte comenzó a practicarse de 

manera formal. 

Los hermanos Noriega, Leopoldo El Gordo y Roberto El Chino, del Colegio 

Francés Morelos, fueron los precursores. Ellos organizaron los primeros 

campeonatos de americano colegial.10 

En 1930 se formó el primer torneo denominado Primera Fuerza11, el cual 

funcionó, bajo ese nombre, hasta 1935. Los equipos que dominaron la 

competencia fueron el Centro Atlético Mexicano y la Universidad de México (hoy 

Universidad Nacional Autónoma de México). 

La liga tuvo un crecimiento importante y muchos equipos decidieron integrarse, así 

a partir de 1936 hasta 1967 el Primera Fuerza cambió de nombre y ahora se le 

conoció como la Liga Mayor.  

Ese fue el campeonato en el cual la Universidad Autónoma de México tuvo más 

dominio, pues logró obtener el título de monarca 12 veces seguidas, desde 1933 

hasta 1944. (Ver anexo 1, capítulo 1. Nombres de los campeonatos de americano 

en la historia). 

El equipo que rompió con esa larga racha ganadora fue el Politécnico, mismo que 

se consagró campeón, por primera vez en su historia en 1945.  

En ese año inició la época de gloria de este deporte, los alumnos no sólo 

buscaban ganar el partido, sino que luchaban por poner en alto el nombre, escudo 

y colores de su Universidad. 

                                                           
10

 S/A. “85 años de tradición puma”. Gaceta UNAM, suplemento especial. p. 3.  
11

 Los campeonatos de fútbol americano han tenido varios nombres a lo largo de su historia. El Primera 
Fuerza, fue el precursor. 
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A partir de ese año esas dos escuelas jugaron prácticamente todas las finales. 

Para tener mejor nivel de juego y ser los dominadores absolutos, el Politécnico 

dividió a sus equipos en dos, a los cuales nombró: Poli Guinda y Poli Blanco. Por 

su parte, la UNAM continuó únicamente con los Pumas. 

En 32 años que duró la Liga Mayor, la UNAM ganó 19 títulos, el Politécnico, con 

los Burros Blancos( su primer equipo), y más tarde, con Poli Guinda y Poli Blanco, 

levantó el trofeo 12 veces y, el México City Collage fue campeón sólo una ocasión. 

Con la rivalidad a tope entre las escuelas, comenzó la época dorada. Ya no sólo 

se buscaba ganar los partidos, el orgullo de las Instituciones estaba en juego.  

Fue tal la época de auge del fútbol americano que hasta hubo películas en su 

honor, protagonizadas por actores de renombre como Germán Valdés Tin Tan, 

Adalberto Martínez Resortes, María Victoria, Evangelina Elizondo y más.  (Ver 

anexo 2, capítulo 1. Cintas donde se habla sobre fútbol americano).  

Después de 38 años de vida la Liga se tuvo que interrumpir por primera vez en la 

historia. La temporada de 1968 no se efectuó por el movimiento estudiantil, por lo 

que el campeonato se reanudó en 1969, pero ya no se le conoció como Liga 

Mayor, sino que ahora se instauró bajo el nombre de Liga Nacional Colegial, el 

cual recibió hasta 1977. 

A la nueva organización se integraron más equipos como la Universidad 

Autónoma de Nuevo León (AUNL), con los Auténticos Tigres; y el Instituto 

Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), con los Borregos 

Salvajes. Además, el Politécnico modificó nuevamente a sus equipos y formó tres 

Águilas Blancas, Búhos y Cheyenes.  

Por su parte, la Universidad Nacional Autónoma de México, en 1970 dividió por 

primera vez a su único conjunto, los Pumas, en tres: Cóndores, Águilas Reales  y 

Guerreros Aztecas. 
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Los mejores jugadores de esos seis equipos, tres del Politécnico y tres de la 

Universidad, integraban las selecciones que representaban a ambas Instituciones, 

los cuales, jugaron uno de los clásicos más memorables en la historia del fútbol 

americano. Fue en el año de 1972, el escenario el estadio Azteca. Ante más de 

100 mil aficionados los del IPN rompieron una racha de cuatro partidos sin ganarle 

a su acérrimo rival al vencerlos por 20-3. 

Este es el link donde se puede ver el partido 

http://terratv.terra.com.mx/videos/Deportes/Mas-Deportes/ONEFA/6702-

285466/Clasico-Politecnico-vs-UNAM-1972 

Los lugares donde se vivía más pasión eran en la Ciudad de México y en 

Monterrey. Las rivalidades entre las Instituciones de educación superior iban en  

constante aumento. 

En las diez temporadas que se jugaron bajo el nombre de Liga Nacional, el 

Tecnológico de Monterrey, obtuvo cuatro campeonatos; la Universidad Autónoma 

de Nuevo León, ganó dos; el Politécnico, dos; la UNAM, uno y Acción Deportiva 

consiguió su primer título. 

Con el aumento considerable de equipos e Instituciones que practicaban esta 

actividad, fue necesario unificar a todos los participantes en un sólo organismo 

para que la Liga de fútbol americano colegial más importante del país, tuviera un 

mejor control. 

Fue por eso que los dueños de los equipos, los directivos de las Instituciones, 

decidieron reunirse para unificar la Liga.  
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Partido clásico entre Universidad y Politécnico efectuado en el estadio Azteca en 1972. La 

selección del IPN venció 20-3 a los de la UNAM, ante más de 100 mil aficionados. Foto. 

Cortesía Pumas Dorados UNAM.  
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1.3 La Organización Nacional Estudiantil de Fútbol 

Americano (ONEFA) 

 

Con la integración de más Universidades se decidió modificar, una vez más, a la 

Liga y así se creó en 1978, el órgano que regiría a este deporte, la Organización 

Nacional Estudiantil de Fútbol Americano (ONEFA). 

Fueron cuatro las reuniones que sostuvieron los representantes de las 

Universidades para llegar a la formación del organismo. El 21 y el 22 de enero se 

encontraron en  Ajijic, Jalisco y  los días 28 y 29 del mismo mes en Monterrey 

Nuevo León, fecha en la que se realizó el primer congreso (en el cual se toman las 

decisiones torales de la Liga), mismo que se efectúa hasta la actualidad12. 

Entre las escuelas de educación superior que se encontraban en el congreso 

destacaban: La Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), la Universidad 

Autónoma de Chapingo, el Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Universidad 

Autónoma de Coahuila (UAC), la Universidad Autónoma de Chihuahua (UACH) y 

la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).  

Como punto clave se pactó que el fútbol americano pasaría a ser parte del 

programa del sistema de educación, siendo el propósito mantener a este deporte 

como parte de la cobertura académica, y al jugador como integrante del cuerpo 

estudiantil. Al Campeonato donde se agruparon todos los equipos, se le denominó 

Liga Mayor13.  

Otro de los puntos que se reformó fue la elegibilidad del jugador-estudiante, es 

decir, el tiempo que un alumno podía jugar fútbol americano de forma amateur. 

Para los deportistas de nivel medio superior, en categoría intermedia, quedó 

estipulada en 4 años de actividad.  

                                                           
12

 S/A. “Historia de la ONEFA”. Texto en red. 19-12-2012. www.terra.com.mx 
13

 Ídem.  
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Por su parte, para la Liga Mayor, en educación superior, la edad máxima que se 

acordó fue de seis años de participación. 

A raíz de la fundación la ONEFA, el fútbol americano sufrió más modificaciones, 

por ejemplo, se crearon las conferencias, esto es, agrupar a los equipos por 

ubicación y nivel de juego. 

La primera fue la Metropolitana que funcionó de 1978 a 1986. En 1981 está tuvo 

una ramificación a la cual se le llamó Conferencia Nacional. El objetivo de este 

nuevo campeonato fue separar a los equipos por zonas geográficas. 

Entonces, a la Liga Mayor de la ONEFA, en donde jugaban los jóvenes 

Universitarios, la integraban dos campeonatos que, en teoría, tenían el mismo 

nivel de juego: La Conferencia Metropolitana y la Conferencia Nacional. 

A partir de 1987 el campeonato Metropolitano cambió de nombre a Conferencia 

Mayor, mismo utilizó hasta 1996. 

Esta nueva organización agrupaba a los mejores equipos de fútbol americano 

colegial que estaban inscritos en la ONEFA. Por esta razón, la Conferencia 

Nacional, que hasta ese entonces dividía a las escuadras por regiones 

geográficas, funcionó, a partir de 1988 como la Liga de ascenso para subir a la 

Conferencia Mayor. 

Los equipos del Tecnológico de Monterrey, que hasta ese momento jugaban en la 

Nacional y que años antes ya había conseguido varios títulos y se consagraban 

como uno de los mejores de la especialidad,  ascendieron rápidamente al 

campeonato de la Conferencia Mayor. 

“Los inicios del Tecnológico se remontan a los años cincuenta, era el novato y 

siempre perdía contra Poli y Universidad. Para 1970 empezó a reclutar jugadores 

becados que venían de Estados Unidos, aumentó su poderío y comenzó a ganar 

títulos en el 71, 72, 74 y 76, situación que desagradó al Poli y a la UNAM; 

comenzaron los problemas con las becas y se separó. Luego se fue a jugar parte 

de la década los ochentas a una Liga al Sur de Texas, pero regresó a la 
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Conferencia Nacional (la de ascenso) en 1986, donde jugó tres finales seguidas y 

entonces dio el salto a la Conferencia Mayor en 1989 y ya para 1993 se puso por 

encima de los demás, empezó su dominio”, cuenta Humberto Fernández de Lara. 

Para 1997 y, con el fin del hacer más selectivas a las escuelas que competían en 

la Conferencia Mayor, se decidió cerrar más el circulo y sólo quedaron diez 

equipos, los cuales recibieron en nombre de los Diez Grandes hasta 2004, y 

posteriormente, hasta 2008, los Doce Grandes, año en que se incrementó la 

inestabilidad en el deporte de las tacleadas. 

Después de 1927 y hasta el 2008, la Liga estuvo unificada en una sola. Pronto los 

81 años de historia quedarían atrás.  

Así, en las últimas décadas, y a raíz de todas las modificaciones que se hicieron 

en la estructura, las Instituciones privadas incrementaron su nivel de juego y 

comenzaron a dominar la Liga. Prácticamente, año con año, ganaban el título (Ver 

anexo 3, capítulo 1.  Tabla de campeones de la ONEFA).  

El dominio permanente de las Universidades privadas sobre las públicas causó 

problemas al interior del organismo. Los desacuerdos entre los directivos frenaron 

la ofensiva del juego y el partido terminó. La liga comenzó a fracturarse.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Logotipo de la Organización Nacional Estudiantil de 

Fútbol Americano. Imagen: www.terra.com.mx/onefa 
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1.4 Interceptan el balón.  Se rompe la liga 

 

Hasta antes del 2008 Instituciones privadas como el Tecnológico de Monterrey y la 

Universidad de las Américas, dominaban la liga. 

“Teníamos a toda la Liga Mayor integrada en una sola conferencia, por lo que era 

mucho más competitiva y difícil, pero las reglas no se respetaban”, señala Jorge 

Iglesias Cervantes, Director de Comunicación Social de Actividades Deportivas y 

Recreativas de la UNAM entre el 2005 y 2012. 

Uno de los principales problemas para que existieran tantas diferencias en el nivel 

de juego era que las escuelas privadas, mediante becas escolares, reclutaban a 

los mejores jugadores de las Universidades públicas del país. 

“Aprovechando un hueco que había en la reglamentación, el Tec de Monterrey 

comenzó a dar muchas becas, empezó a captar mucho talento, incluso en lugares 

donde no debería hacerlo”, comenta Iglesias Cervantes. 

Juan Antonio Vargas, Jefe de División y Fomento Deportivo del IPN, coincide con 

su homólogo de la UNAM. “De alguna forma las instituciones privadas tenían la 

oportunidad de dar muchas becas a los jugadores, pero en nuestras escuelas 

públicas es muy difícil, porque no cobramos lo que ellos cobran, no tenemos 

presupuesto”, afirma.   

El reglamento de la ONEFA estipula que los equipos del norte del país no pueden 

venir a la capital de la República a reclutar jugadores. “Sin embargo, lo hacían; los 

deportistas que podrían aportar a los equipos de aquí se estaba marchando al 

Tec. Entonces, si en las Instituciones públicas no podíamos dar esos tipos de 

apoyos a los jóvenes para que se quedaran, ¿cómo íbamos a poder competir con 

las escuelas privadas?”, se cuestiona el ex Director de Comunicación Social de la 

Universidad Nacional. 
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El “robo” del talento fue algo que las Universidades públicas querían evitar. “Se 

llevaban a jugadores que ya habían realizado toda una carrera en categorías 

inferiores, ofreciéndoles las becas escolares, para que jugaran con ellos con sus 

equipos en la categoría Mayor y así continuar con el dominio que ya había 

establecido”, asegura Antonio Vargas. 

“Con todas esas diferencia, los directivos de la Liga (principalmente de las 

Universidades públicas)  buscamos la que para nosotros era la mejor solución. Se 

comenzó con un proceso en el que se trató de hacer un ajuste”, recuerda Jorge 

Iglesias, ex directo de Comunicación Social de la DGADyR.  

Así, para la campaña del 2008, Instituciones como la UNAM y el Politécnico 

(pertenecientes en ese entonces a la Conferencia de los 12 Grandes), decidieron 

crear una conferencia independiente, a la que denominaron Conferencia del 

Centro, en donde sólo participarían escuelas de educación pública y sólo una 

privada, la Universidad del Valle de México, con lo cual trataron de equilibrar el 

nivel de competitividad en la Liga Mayor.  

Entonces, en ese año la Liga Mayor de la ONEFA, que tenía una sola conferencia 

de máximo nivel, la de los 12 Grandes, y aparte la Conferencia Nacional (la que 

servía para ascender a la de primer nivel), se fracturó y se formaron dos. La de los 

Seis Grandes, en donde participaron las Universidades Privadas, y la del Centro, 

de las escuelas públicas. 

“(Los Tecs) no respetaban los reglamentos de la ONEFA, los violaban 

sistemáticamente y se perdieron los objetivos del juego”, sentencia Raúl Rivera 

Head Coach de Pumas CU, quien considera que ésa fue una de las causas para 

que se diera la separación. 

Y añade que la diferencia entre ambas Instituciones radica en que “nosotros 

(escuelas públicas) hacemos que los estudiantes sean deportistas; las escuelas 

privadas hacen a los deportistas, estudiantes”. 
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Marco Sotelo, coeditor de deportes en el periódico El Universal  señala. “Los 

Borregos del Tec de Monterrey no quisieron reducir el número de becas que 

tenían gradualmente para sus Instituciones educativas. Ellos se rehusaban a 

aceptar las condiciones que les imponían las escuelas públicas. El Tec dijo que 

ellos no tenían que disminuirlas, sino al contrario que las Universidades gratuitas 

tenían que becar a sus jugadores; hubo un choque de intereses”.  

Las peleas entre los coaches, fueron claves para que se rompiera la relación.  

“Son los que han manejando la Liga en los últimos años, el conflicto de la 

separación inició con un discusión entre los entrenadores que luego se polarizó a 

las escuelas”, asegura el ex Director de Comunicación Social de la DGADyR de la 

UNAM, Jorge Iglesias.  

Los entrenadores fueron los que comenzaron con la pelea por el “robo” de 

estudiantes y el número de becas. Fueron unos de los principales responsables.  

“En ese momento estaba en el IPN, Jacinto Licea; con los Auténticos Tigres,  

Mundo Reyes; de los Pumas, Raúl Rivera; y en el Tecnológico, Francisco 

González. Éste último dice que no iba a reducir nada (de becas). Discutieron y se 

separaron”, enfatiza Sotelo Solís, quien cubriera la fuente de americano para el 

periódico Récord desde 2004 y hasta 2008. 

El equipo campeón del primer torneo de la Conferencia del Centro, fue la UNAM, 

Institución que levantó el título después de 17 años, ante su afición en el estadio 

Olímpico Universitario, al derrotar a su odiado rival, las Águilas Blancas del 

Politécnico por 17-0. 

Las escuelas privadas decidieron mostrar su inconformidad con la ruptura de la 

Liga Mayor y, encabezadas por el Tecnológico de Monterrey, acordaron jugar un 

año con el nombre de los Seis Grandes, porque en 2009, ya no participaron 

dentro de la ONEFA. 



 

23 
 

En ese año las escuelas que se separaron formaron un campeonato interino al 

que denominaron Campeonato InterTecs, pero su plan fracasó porque no tuvieron 

éxito entre los aficionados.  

Con la salida de las Instituciones privadas, la Liga en la ONEFA se reestructuró y 

quedó conformada en tres grandes conferencias: Centro, la de mejor nivel, la 

Norte y la Sur, las de ascenso, formato que se utilizó hasta el 2012. En la 

siguiente tabla se muestran los equipos que la conformaron:  

 

CONFERENCIAS EQUIPOS 

 

 

Conferencia del Centro 

Pumas CU, UNAM; Tigres, UANL; 

Águilas Blancas, IPN; Linces 

Universidad del Valle de México; Burros 

Blancos, IPN; Frailes, Universidad del 

Tepeyac. 

 

 

Conferencia del Sur 

Universidad del Valle de México, 

Guadalajara; Universidad Autónoma de 

Coahuila; Universidad Metropolitana de 

Monterrey; Universidad Autónoma de 

Tamaulipas, Reynosa; Universidad 

Autónoma de Tamaulipas, Cd. Victoria. 

 

 

 

 

Conferencia del Norte 

Potros Salvajes, Universidad Autónoma 

del Estado de México; 

Leones Universidad Anáhuac, Cancún; 

Centinelas, Cuerpo de Guardias 

Presidenciales; Pumas UNAM, Acatlán; 

Halcones, Universidad Veracruzana; 

Toros Salvajes, Universidad Autónoma 

de Chapingo; Bengalíes, Universidad 

Iberoamericana de Chiapas. 
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Además, se plantearon nuevas reglas para los equipos participantes con las 

cuales se buscaba, principalmente, regular el número de becas por equipo y una 

edad límite para los jugadores.  

Los estudiantes que quisieran jugar en la ONEFA sólo podrían hacerlo hasta los 

25 años, después de ese tiempo ya no podrían practicar más el deporte en la Liga. 

En la campaña 2009 los campeones de la conferencia del Centro fueron los 

Auténticos Tigres (equipo que un año antes había jugado con los Seis Grandes, 

pero después de la separación decidió quedarse en la ONEFA), quienes en la final 

derrotaron a los Pumas CU. A partir de aquí comenzó la era de dominio de esas 

dos escuelas.  

Para la temporada del 2010, la ONEFA y las Universidades Privadas buscaron 

integrarse de nueva cuenta, tras su fracaso en la campaña anterior, pero los 

intentos no prosperaron.   

“El Tecnológico no aceptó las nuevas reglas, entre otras cosas porque ellos 

aceptan jugadores hasta 27 años y en ONEFA no”, comenta el Jefe de División y 

Fomento Deportivo del IPN, Juan Antonio Sandoval.   

Además porque las escuelas privadas aceptan en sus equipos a jugadores 

extranjeros, mientras que en las públicas todos tienen que ser mexicanos y, en su 

mayoría, deben estudiar en la Universidad que representan. 

“Para la temporada 2013 el roster de la UNAM debe tener por lo menos 75% de 

jugadores locales”, comenta el ex director de Comunicación Social de la DGADyR 

de la UNAM, Iglesias Cervantes.  

Es en ese año cuando se crea una segunda Liga para practicar fútbol americano 

de manera Amateur en el país. Se forma Conferencia Premier de Fútbol 

Americano la cual se integró a la Comisión Nacional Deportiva Estudiantil de 

Instituciones Privadas (CONADEIP). 
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Mientras tanto, en la Conferencia del Centro, la final por el título la disputaron 

nuevamente los Auténticos Tigres y los Pumas, saliendo victorioso los Pumas. 

En 2011 una vez más jugaron la final, pero ahora el campeón fue el equipo de la 

Universidad Autónoma de Nuevo León. La misma historia se repitió en 2012; los 

Tigres se convirtieron en bicampeones. 

Imágenes de los últimos campeones del 2008 al 2012 

2008. Campeón Pumas CU 

 

 

 

 

 

 

 

Los Pumas se coronaron después de 17 años ante su afición, en el Estadio 

Olímpico Universitario, después de vencer a su acérrimo rival, las Águilas 

Blancas, por 17-0. Foto Mexsport. 



 

2
6

 
 

Un año antes los Auténticos Tigres habían disputado la final, pero de la 

Conferencia de los Seis Grandes. Ya en la del Centro derrotaron a Pumas CU, 

en el Estadio Universitario, por 42-21 y levantaron el título después de 32 años, 

el primero para ellos desde la fundación de la ONEFA. Foto. Mexsport. 
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Una vez más Pumas alcanzó la gloria, tras imponerse a su oponente habitual 

en las finales, los Auténticos Tigres por 31-21 en el Estadio Olímpico 

Universitario. Foto. Mexsport   
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La final se repitió por cuarta ocasión, pero ahora el marco fue el Estadio 

Universitario, la casa de los Auténticos Tigres, quienes ganaron por un solo 

punto a Pumas CU con un marcador de 16-15. Foto. Mexsport. 
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El primer bicampeón desde la separación de las escuelas privadas fueron los 

Auténticos Tigres, quienes frente a su afición, se coronaron por tercera vez en 

los últimos cinco años, después de vencer 34-20 a Pumas CU Foto. Mexsport. 
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1.5 Bola Suelta. Sin acuerdo en las negociaciones 

 

La última temporada que se ha disputado es la del 2012. Antes del comienzo de 

esa campaña los dirigentes de las dos Ligas, La ONEFA y CONADEIP, buscaron 

tener un acuerdo para que sus equipos jugaran entre ellos. 

Entre las propuestas estaban: que las escuadras de estos dos órganos 

sostuvieran juegos de pretemporada, partidos en temporada regular y un juego 

campeón contra campeón. Sin embargo, CONADEIP sólo aceptó que se 

sostuvieran duelos antes del inicio de la campaña. 

“Que se dieran juegos de pretemporada fue un avance para las dos Ligas”, afirma 

Juan Antonio Sandoval Vargas, Jefe de Fomento Deportivo del IPN. 

Sin embargo, los juegos de pretemporada no fue lo mejor que le pudo pasar al 

fútbol americano, porque los equipos no dieron su máximo esfuerzo, debido a que 

no quisieron exponer a sus jugadores a una lesión que los pudiera dejar fuera de 

la campaña. 

“No pudimos tener juegos a mitad de la temporada, porque tuvimos problemas de 

comunicación: ¡imagínate lo bueno que eso hubiera sido!”, señala el presidente de 

la ONEFA, Juan Manuel Rivera. 

Precisamente la falta de acuerdos entre los directivos es lo que más ha afectado al 

desarrollo de este deporte.   

“La separación perjudicó, ahora lo que buscamos es la forma de cohabitar de 

nueva cuenta. En aquel momento (cuando se dio la separación) fue porque no 

pudimos arreglar las diferencias y hasta la fecha sigue así, cosa que esperamos 

resolver pronto”, confiesa Antonio Sandoval. 

Para Humberto Fernández, la división fue sana. “Dada la negativa de las 

Instituciones particulares a acceder a un cambio reglamentario que procurase más 

equilibro competitivo, lo más sano que pudo haber ocurrido, dadas las 
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condiciones, fue que jugaran entre un grupo de Instituciones de mayor paridad; no 

es lo ideal, lo mejor sería que todos compitieran, pero en igualdad. Como eso de 

momento es difícil que se dé, lo menos negativo para nuestro fútbol es que haya 

esa división”, señala quien fuera el editor de la revista Deporte Internacional, del 

grupo Televisa.    

Antes del inicio de la campaña 2012 se anunció que habría un nuevo cambio en la 

estructura de la ONEFA.  

La última modificación fue la creación de sólo dos conferencias: Ocho Grandes y 

Nacional, y no tres (Centro, Norte y Sur), como se había mantenido en los últimos 

tres años. 

“La ONEFA está en una reestructuración después de la separación, hemos 

hechos varios movimientos para mejorar, para que el fútbol americano sea 

atractivo tanto para los jóvenes que lo practican como para la gente que va a 

verlo”, señala Juan Manuel Rivera, el máximo jerarca de la Organización Nacional 

Estudiantil de Fútbol Americano. 

Conferencias  en la ONEFA hasta la temporada 2013: 

CONFERENCIAS EQUIPOS 

 

 

Conferencia Ocho Grandes 

Pumas CU, UNAM; Auténticos Tigres, UANL; 

Águilas Blancas, IPN; Burros Blancos, IPN; 

Linces, UVM; Frailes, Universidad del 

Tepeyac; Águilas, UACH; Centinelas, CGP. 

 

 

Conferencia Nacional 

Pumas Acatlán, UNAM; Toros Salvajes, 

UACH; Correcaminos Rey, UAT; 

Correcaminos Vic, UAT; Lobos, UAC; 

Leones, UAC; Bengalíes, UNIB; Potros 

Salvajes, UAEM; Halcones, UV. 
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1.6 Por el triunfo. El sentimiento universitario hacia el 

deporte 

 

El Politécnico 

Más allá de todos los problemas que existen en la estructura de la ONEFA, para 

las Universidades tener un equipo de fútbol que participe en dicha Liga es motivo 

de orgullo. 

Una de las principales organizaciones que desde su fundación, en 1936, se unió a 

esta disciplina fue el Instituto Politécnico Nacional. 

“Es el deporte más arraigado que podemos tener en el Instituto, de hecho el fútbol 

americano nació años antes de la creación del Politécnico, no tengo palabras para 

decir lo representa para nosotros”, comparte Juan Antonio Sandoval, Jefe de 

División y Fomento Deportivo del IPN. 

El primer equipo que se formó, el cual después se convertiría en el conjunto de 

americano pionero del IPN, fue formado por  los estudiantes de los colegios 

Técnicos, antecesores a la formación de esta escuela. 

“Los jóvenes de las escuelas Técnicas empezaron a reunirse y salió el primer 

equipo. En 1936, con la creación del Politécnico y, con la suma de todas esas 

escuelas, se creó por primera vez el equipo de fútbol americano del IPN, de 

manera sentimental podemos decir que fue antes, porque enigmáticamente así se 

dio la formación de este deporte en el Instituto Politécnico”, recuerda el Jefe de 

Fomento Deportivo. 

El fútbol americano es, para el IPN, parte fundamental por eso, la escuela apoya 

totalmente a este deporte. “El americano tiene el respaldo al cien porciento.  Es el 

deporte emblemático del Politécnico, indiscutiblemente”, afirma Alejandro Zaldívar, 

Encargado de Acuerdos en la Unidad de Comunicación Social del IPN. 
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La UNAM  

Marco Sotelo, coeditor de deportes en el periódico El Universal, afirma que el 

americano en las dos grandes Universidades del país, es la disciplina más 

importante. “La actividad recibe todo el apoyo. En el Politécnico y la UNAM se 

preocupan mucho por sus escuadras, son los equipos emblemáticos de esas 

escuelas porque realmente el fútbol americano los representa a nivel nacional, 

incluso en el extranjero”, comenta. 

Precisamente la UNAM es una de las escuadras pioneras en este deporte. A lo 

lago de su historia ha ganado 35 campeonatos, el primero en 1933, al mando 

estaba el head coach Reginald Root. 

Los precursores de éste en la entonces conocida Universidad de México fueron 

Héctor Lolo Rivadeneyra, Agapito Navas, Roberto Tapatío Méndez y Gilberto La 

Coqueta Pineda.  

Algunos de esos jugadores habían tenido contacto con este deporte en Estados 

Unidos, lugar de donde llegó el ovoide a México.  

Fue tal la influencia del país vecino del norte que, como herencia de la Universidad 

de Notre Dame, se adoptaron los colores azul y oro, mismos que se hicieron 

emblemáticos para la máxima casa de estudios14. 

Fue hasta el año de 1946, cuando el legendario Roberto Tapatío Méndez tuvo la 

idea de que el equipo de la Universidad tomara el mote de los Pumas, mismo que 

conservan hasta la actualidad. 

Con sus 35 títulos conquistados a cuestas, siendo el equipo más ganador en la 

historia de este deporte en la UNAM, busca ayudar a la formación de los 

estudiantes que la integran. 

“El fútbol americano tiene el papel de coadyuvar a la formación integral de los 

estudiantes de esta Institución; ayudar a la formación integral de los muchachos 

                                                           
14

 S/A. “85 años de…”. Óp. CIt. p. 4.   
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que juegan aquí”, asegura el actual entrenador en jefe de la Universidad Nacional 

Autónoma de México, Raúl Rivera. 

 

Las Instituciones del norte 

Otra escuadra protagonista en los últimos tiempos es la de los Auténticos Tigres, 

de la Universidad Autónoma de Nuevo León. 

El conjunto surgió en 1945 como iniciativa del rector Enrique Livas, y desde ese 

entonces el fútbol americano dentro de la Institución se convirtió en el deporte 

predilecto de los estudiantes15. 

Fue hasta que estuvieron en la Liga Nacional Colegial (1969-1977) cuando 

destacaron más y consiguieron los dos primeros campeonatos, época en la que 

Humberto Fernández, ex jefe de prensa de la ONEFA, señala como una de las 

más competitivas de la historia. 

"Son años que no se han repetido en la historia de Liga Mayor de fútbol 

americano, de 1969 a 1977, periodo en el que hubo seis campeones diferentes. 

En 1969, los Búhos de Medicina; en 1970, los Cóndores de la UNAM; en 1971 y 

1972 el Tecnológico de Monterrey; en 1973, Águilas Blancas; en 1974, los 

Auténticos Tigres; en 1975, Pieles Rojas; en 1976, otra vez el Tec; en 1977, 

nuevamente Tigres. Desde ahí no hemos vuelto a tener una etapa donde cada fin 

de semana habían tres o cuatro partidos de máximo nivel", asegura. 

Sin embargo, los mejores tiempos para los felinos apenas comienzan. "Hoy por 

hoy tienen el mejor programa de Liga Mayor en México", señala el también 

profesor de la Facultad de Estudios Superiores de Aragón. 

Los Auténticos Tigres han participado en las últimas cinco finales de la ONEFA, en 

las cuales ha conseguido el título en tres ocasiones y, por su plan de trabajo, se 

espera que sea uno de los cuadros contendientes en las próximas temporadas. 
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 S/A. “Auténticos Tigres”. Texto en red. 21-12-2012. es.wikipedia.org 
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El otro equipo del norte del país que participa en la Conferencia de los Ocho 

Grandes es el de las Águilas de la Universidad Autónoma de Chihuahua, escuadra 

que ascendió a la máxima categoría en el 2012. 

La fundación de ese conjunto se remonta a 1959, año en el que Andrés Magallón 

Hermosillo le dio ese nombre porque "se buscó un nombre que diera agilidad y 

fuerza al equipo", informa el club en su página oficial aguilas.uach.mx. 

Las Águilas comenzaron su participación en la ONEFA en 1997, desde entonces 

han logrado tres campeonatos, dos en la Conferencia Nacional, en 2004 y 2008 y 

uno en la Conferencia del Norte en 2010. 

 

Los cuadros capitalinos 

A parte de los Pumas, las Águilas Blancas y los Burros Blancos, existen tres 

equipos más de americano en el centro del país, uno de ellos son los Centinelas 

del Cuerpo de Guardias Presidenciales. 

Este conjunto se creó en 1984 como iniciativa del comandante de infantería, el 

coronel Santiago Salinas Magaña. Un año después sería admitido en la ONEFA 

en la categoría intermedia como equipo invitado, por el hecho de no ser parte de 

una Institución educativa16. 

Estuvieron en esa división hasta 1989, época en la que brillaron al coronarse en 

tres ocasiones. 

En 1990 formaron su primer equipo en Liga Mayor, el cual compitió en la 

Conferencia Nacional, en donde se coronó campeón tras derrotar a las Panteras 

de la Universidad Autónoma Metropolitana, con lo cual se ganó el derecho de 

competir en la Conferencia de máximo nivel, en ese entonces llamada la de los 

Diez Grandes. 
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 S/A. “Centinelas inicia. ¡Firmes!” Texto en red 16-12-2012. www.futbolcentinelascgp.org 
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En 1992 jugaron su primera final en esa categoría, pero perdieron contra las 

Águilas Blancas. Con el paso de las temporadas el nivel competitivo les pasó 

factura y el plantel fue descendido a la Conferencia Nacional. 

Fue en 2011 cuando obtuvieron, nuevamente, su ascenso para la temporada del 

2012 en la conferencia de los Ocho Grandes, en la cual tuvieron una discreta 

actuación, pues no lograron acceder a la ronde de las finales, en la lucha por el 

título que los consagrara como campeones. 

 

Los Frailes del Tepeyac son el otro conjunto que participa en la Conferencia de los 

Ocho Grandes. La escuadra fundó su primer equipo en Liga Mayor en 1990. 

Pasaron 12 años en la categoría de ascenso hasta que en el 2002 obtuvieron su 

boleto para la máxima categoría, serie donde participan desde el 2003, aunque no 

han logrado ningún campeonato. 

 

Finalmente, los Linces de la UVM, única Institución privada que participa entre las 

públicas, son el equipo más "joven" de la categoría. Su historia en primer equipo 

se remonta a 1997. 

El nombre con el que eran conocidos era Cherokes, mote que mantuvieron hasta 

el 2005. Fue justamente en ese año cuando se consolidaron como los campeones 

de la Conferencia Nacional para ascender a la primera categoría y no dejar ese 

sitio desde entonces17. 

 

Siete Instituciones con ocho equipos, Águilas Blancas, Burros Blancos, Pumas 

CU, Auténticos Tigres, Águilas, Centinelas, Frailes y Linces, mantienen con vida, 

un deporte que cada vez más desaparece de la vida de México.  

                                                           
17

 S/A. “Linces UVM”. Texto en red. 17-12-2012. es.wikipedia.org 
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El rompimiento de la Liga perjudicó de raíz a todos los equipos. Lo curioso es que 

son las propias escuelas las que se ocasionan su propio debacle.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Escudos de las escuelas participantes en la 

ONEFA. Foto www.terra.com.mx/onefa 
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Cuando existe el interés por desarrollarse, en cualquier aspecto de la vida, todos 

los elementos que participan en dicho proceso ayudan y facilitan el cumplimiento 

de los objetivos. 

Eso le sucedió a la ONEFA en su época de gloria. Los integrantes de ésta hacían 

lo que les correspondía para que creciera. Sin embargo, los intereses personales 

aparecieron, lo cual causó una especie de efecto domino. Las piezas comenzaron 

a caer y hoy, la última está a punto de derrumbarse.   

 

2.1 Todos al estadio 

 

Cuando el balón volaba sobre el emparrillado, en aquella época dorada (a 

mediados de 1940 y hasta principios de 1970), los escenarios lucían 

esplendorosos, llenos de aficionados. 

Las estrategias que utilizaban los directivos de la Liga para atraer a los 

aficionados, eran diversas, desde anunciarse en escuelas hasta por canales más 

amplios como los medios de comunicación.  

“Colocaban anuncios en las paradas de camión, carteles en las Universidades y 

Preparatorias, con títulos atractivos para que se encendiera la pasión entre los 

estudiantes y fueran a los juegos del fin de semana”, recuerda el periodista de la 

revista electrónica Pit Lane, Ricardo García. 

Las promociones para atraer al público no se limitaban sólo al círculo de las 

escuelas, sino que iban más allá. “Varias veces vi carteles en algunas líneas del 

metro para anunciar los clásicos entre el Politécnico y la Universidad, ahí todas las 

personas podían verlos”, relata García Estrada. 

Además de la propaganda que se hacía en la vía pública, medios de transporte y 

escuelas, estaba la que se transmitía por la televisión, la radio y la prensa escrita. 
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Para la televisión estaba Telesistema Mexicano (hoy Televisa); en la radio, la 

estación 620 de AM y, en los periódicos, las publicaciones ESTO, Ovaciones y La 

Afición. Estos medios eran las principales vías para que los aficionados se 

enteraran de la actividad que acontecía en la ONEFA. (Ver anexo 1, capítulo 2. 

Propaganda en la prensa para los juegos). 

“A parte de todos los medios de difusión, uno estaba siempre atento al equipo, o 

sino entre los “cuates” nos poníamos al día de cómo iba la temporada”, cuenta el 

aficionado a los Pumas, Carlos Rodríguez. 

Pero no bastaba con tener una buena campaña de promoción y difusión para 

asistir a los encuentros, repartir las entradas para los estadios era parte 

fundamental de la estrategia.  

“Regalaban entradas dos por uno. También, cuando había doble cartelera ya fuera 

en el estadio de CU o en el estadio de la Ciudad de los Deportes, nos daban 

permiso para quedarnos a ver ambos juegos; a los organizadores les interesaba 

tener público”, sentencia el periodista Ricardo García. 

Otras veces, conseguir un boleto, era toda una aventura. 

“En una ocasión en el año de 1967, me acuerdo que había tanta afición que me 

tuve que levantar a las seis de la mañana para ir a conseguir los boletos en el 

estadio de la Ciudad de los Deportes. Entonces, un día varios amigos nos fuimos 

en bicicleta a tratar de conseguir las entradas. Ya habían pasado varias horas, 

eran las 12 y nada que vendían, ya estábamos desesperados.  

“Después de un rato, llegó un jugador y dijo que los podíamos conseguir en 

Ciudad Universitaria, agarramos las bicicletas y nos fuimos hasta CU y, 

efectivamente, ahí estaba vendiéndolos. Al final el esfuerzo valió la pena porque la 

Universidad le Ganó 52-0 al Politécnico”, recuerda Carlos Rodríguez, fanático del 

americano desde 1966. 

Sin embargo, con el paso del tiempo la estrategia para atraer a la gente comenzó 

a fallar. “Al interior de las escuelas había una labor de promoción como ya no se 
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da desde hace mucho tiempo, ni siquiera en la actualidad, pese a que se tienen 

herramientas en materia de comunicación mucho mejores que en aquellos años, 

por ejemplo por medio de la internet, sin embargo, no se da la difusión”, señala el 

ex jefe de prensa de la ONEFA, Humberto Fernández de Lara Quesada. 

Aunado a la pérdida de interés por difundir este deporte entre el estudiantado, el 

desarrollo de otros deportes también perjudicó para que se perdiera parte de la 

promoción del juego de las tacleadas. 

“En ese momento (en la época de gloria) el fútbol americano no tenía la 

competencia mediática que hoy le representa el fútbol soccer, la gente se 

enteraba muy fácilmente sobre los partidos, a través de los periódicos”, asegura 

Fernández de Lara. (Ver anexo 2, capítulo 2. Notas en el periódico La Afición 

sobre americano en sus inicios).  

También, las promociones para entrar a los estadios fallaron. En la Liga Nacional 

Colegial, la cual se desarrolló de 1969 a 1977, se permitía a los aficionados entrar 

a dos juegos por el precio de uno, pero eso ya no se repitió. 

“De repente algunos equipos de la misma Institución programaban partidos en la 

misma jornada, pero resultaba que después del primer juego sacaban a la gente y 

si querían ver el que seguía tenían que pagar de nuevo, esto se empezó a dar a 

finales de los ochenta, principios de los noventa”, relata el Humberto Fernández. 

Después, con alza en el dominio de las escuelas privadas sobre las públicas, los 

aficionados perdieron interés por el deporte. 

“Los juegos ya no fueron tan atractivos para los aficionados, porque siempre veían 

a los mismos equipos disputar la final, se perdió el espectáculo”, declara el  

profesor de la Facultad de Estudios Superiores campus Aragón. 

Con el paso del tiempo, y hasta la actualidad, las estrategias de los directivos no 

han sido suficientes para hacer que los aficionados regresen a los estadios, los 

intereses de éstos se anteponen al crecimiento del fútbol americano. 
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2.2 La ONEFA, una Asociación Civil 

 

Un factor fundamental para existan conflictos entre los directivos es la forma legal 

en la que está constituido este organismo. La Organización Nacional Estudiantil de 

Fútbol Americano, ONEFA, es una Asociación Civil. 

“Eso quiere decir que tu como Asociación Civil recibes recursos de todas las 

Instituciones que conforman la Liga, pero todo ese dinero que recibe la ONEFA  lo 

tiene que gastar el mismo año.  

“Además, no pueden obtener recursos extras porque no  tienen la capacidad para 

generar dinero, para poder hacerlo se necesita constituir de otra forma. Como Liga 

no tienes la posibilidad hacer gran cosa”, señala el ex director de la Dirección 

General de Actividades Deportivas y Recreativas de la Universidad Nacional, 

Jorge Iglesias Cervantes. 

Una Asociación Civil es toda aquella entidad privada sin fines de lucro integrada 

por un grupo de personas físicas instituida con fines culturales, deportivos, 

educativos y de divulgación, con el objetivo de fomentar alguna actividad social. 

Para el funcionamiento de la asociación se requiere de una asamblea general o 

consejo administrativo.18 En el caso de la ONEFA son las escuelas. 

La estructura interna de la ONEFA está conformada por el total los directivos de 

las Instituciones públicas que la integran, los cuales formar el consejo directivo. “A 

éste se le encomienda la ejecución de los acuerdos de la asamblea y las demás 

atribuciones que se fijan en los estatutos”.19 Esto quiere decir que a la hora de 

tomar alguna decisión, todos los representantes interfieren. 

 

                                                           
18

 S/A. “El Código Civil”. Texto en red. 22-01-2013. www.haciendalasfuentes.mex.tl  
19

 Ibídem.  
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“La ONEFA es la Organización que nos merecemos, nosotros la organizamos, 

participamos con todos y cada uno de los representantes de las Instituciones. Es 

complejo llegar a acuerdos porque hay más de 20 equipos de Liga Mayor, cerca 

de 25 cuadros de categoría intermedia, hay más de 50 en categoría juvenil y, 

ahora, tenemos las categorías infantiles, entonces es un mundo de gente que 

tiene que administrarla  no es nada fácil, hay diferencias, pero tratamos de 

solucionarlas como adultos”, especula Juan Antonio Sandoval, Jefe de División y 

Fomento Deportivo del Politécnico. 

Los desacuerdos dan un claro panorama de que muchas veces los directivos 

anteponen sus intereses al plano deportivo. 

“A las Instituciones miembros, sólo les interesa jalar agua para su molino; hay 

intereses de grupo y personales por encima de los del fútbol americano”, dice 

Humberto Fernández de Lara Quesada, ex Jefe de prensa de la ONEFA entre 

2005 y 2006.    

“La Liga la manejan los equipos, y mientras más gente hay en un grupo es más 

difícil conciliar. En los congresos de la Liga, a veces surgen propuestas buenas, 

pero hay 10 equipos a los que no les convienen y no las dejan pasar, entonces 

cualquiera dice no me sirve y ahí se quedan las cosas”, confiesa el ex Director de 

Comunicación Social del deporte de la Universidad Nacional, Iglesias Cervantes, y 

añade que la figura del presidente de la ONEFA no pesa en la toma de decisiones, 

sino que sólo sirve para administrar los recursos. 

“Ningún presidente puede hacer nada si él no decide, los temas torales se van al 

comité directivo, el que integran todas las Instituciones, en realidad el papel del 

presidente de la ONEFA es el de administrador de los recursos, organiza las 

temporadas, se encarga de elaborar los calendarios, de cómo se va a jugar, pero 

hasta ahí, no pueden hacer nada más”, arremete. 

Además, cuando los integrantes de la mesa directiva, los representantes de las 

escuelas,  sienten que alguna decisión los afecta a ellos o a su equipo, 

simplemente condicionan a la presidencia del organismo. 
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“Los intereses de las Universidades amedrentan al organismo, porque ellos dicen, 

ONEFA tu le quieres imponer una sanción a mi equipo, entonces yo te voy a 

retener el apoyo que te daba; cuando la Liga depende de todo de todos esos 

factores pierde respeto y poder”, enfatiza el coeditor de deportes del periódico El 

Universal, Marco Sotelo.  

Es por eso que el presidente de la ONEFA, figura que, en teoría debería tener el 

poder y control de la Liga, sólo funge un empleado más. 

“Juan Manuel Rivera es el presidente, pero la ONEFA somos todos los que 

participamos en ella”, manifiesta Juan Antonio Sandoval. 

La Organización Nacional Estudiantil de Fútbol Americano elige a la 

administración que la representará cada dos años. Como el consejo directivo lo 

integran todas las escuelas, una de ellas tendrá la posibilidad de quedarse con la 

presidencia del organismo. Por eso, durante las asambleas de elección (las cuales 

se realizan a principios de año desde que se fundó la ONEFA) las Universidades 

buscan que sus representantes se queden con la dirigencia.  

La última vez que se eligió a los administradores fue en febrero del 2011, ahí salió 

electo como presidente, Juan Manuel Rivera, representante de la Universidad del 

Valle de México (UVM); La Vicepresidencia quedó a cargo de la Universidad 

Autónoma de Nuevo León (UANL) en la persona de Juan Blade; la tesorería está 

en manos de la Universidad Autónoma del Estado de México, con Francisco del 

Real como titular. 

“La lucha de poder está muy fuerte porque la presidencia de la ONEFA siempre es 

una polémica constante, quién se va a quedar al frente, a qué Institución 

representará, esa lucha de poderes ha provocado que no sea un organismo serio”, 

sentencia el ex reportero de la revista de ESPN, Marco Sotelo, y agrega: 

 “A la ONEFA le faltan muchas cosas, sobre todo organización; el divisionismo, los 

intereses, a veces con afán de lucro, son los factores que le han dado al traste a 
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este organismo, pero por décadas. La gente que está al frente de la ONEFA no se 

fija que hay que llegar a acuerdos, a conciliaciones”. 

Uno de los factores que influye para que la Liga no tenga los logros que se 

persiguen se da porque la gente que está al frente no se dedica de tiempo 

completo a la administración del organismo, sino que tienen más empleos. 

Por ejemplo, el presidente de la ONEFA, Juan Manuel Rivera Garrido, es también 

el subdirector administrativo del Hospital de la Mujer.  

“Se deberían buscar que la gente que trabaja en ONEFA tuviera mejores 

remuneraciones económicas para que ellos puedan dedicarse de lleno”, opina el 

coeditor de deportes, Marco Sotelo. 

Eso ayudaría bastante a la Liga, porque al tener muchos equipos entre sus filas, 

es difícil administrarla y más sino se trabaja en ella de tiempo completo. Por 

ejemplo, la Liga MX, el torneo principal del fútbol soccer en México, tiene tanto 

éxito porque sus dirigentes, pese a todas las críticas que reciben, se dedican de 

lleno a administrarla.  

El problema se da porque la Liga, al ser estudiantil, no tiene la capacidad de 

ofrecer un salario a la gente que está al frente, ellos no recibe un pago como tal. 

La ONEFA es una Liga colegial y la gente que la integra son los mismos 

representantes de las Universidades.  
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2.3 Infraestructura 

 

Originalmente, el fútbol americano se disputaba en pocos estadios, pues la 

infraestructura con la que contaba el país no permitía celebrar los cotejos en 

muchas plazas.  

Los inmuebles más recurridos, en la capital del país, eran el Estadio Olímpico 

México 68, el de la Ciudad de los Deportes y el Estadio Azteca. Esta situación 

favorecía a que hubiera más espectadores, pues se realizaban jornadas dobles o 

hasta triples, en un mismo lugar. 

Después, las Universidades adaptaron sus propios escenarios para albergar los 

partidos que tuvieran como locales. Actualmente, en la Liga Mayor, los encuentros 

se efectúan en siete inmuebles, sin embargo, muchos de ellos no están 

acondicionados ni cuenta con las medidas de seguridad necesarias. (Ver Anexo 3, 

capítulo 2. Los estadios de los equipos de la ONEFA). 

“Es lamentable que el fútbol americano se juegue en campitos con capacidad para 

cuatro o cinco mil aficionados, con tribunas improvisadas, o muchas veces sin 

ellas. Con todo tipo de incomodidades, por ejemplo, no tienen buenos sanitarios, 

las butacas son de cemento y ni cuentan con estacionamientos.  

“Estacionar el automóvil en un campo como el Joaquín Amaro, estadio de los 

Centinelas, en el campo militar número 1, en donde tienes que pasar por muchos 

retenes, es todo un triunfo. Son pocos los lugares donde se puede tienen todos los 

servicios, como lo es Ciudad Universitaria”, comparte, Humberto Fernández de 

Lara, ex Jefe de prensa de la ONEFA. 

Hay equipos, como las Águilas Blancas, equipo del IPN, que no puede celebrar 

sus encuentros en su recinto, el Wilfrido Massieu, por el deterioro que ha sufrido a 

lo largo del tiempo. 
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“Nosotros, las Águilas Blancas, jugamos en el Campo de Lomas Verdes, el de los 

Linces de la UVM, porque nuestro escenario está sentido de las gradas desde 

hace unos años, en la parte central y no queremos causar una catástrofe”, revela  

Alejandro Salvatore Hurtado de Mendoza, Encargado de Acuerdos de la Unidad 

de Comunicación Social del Instituto Politécnico. 

Son muchas las desatenciones que tienen los estadios, es evidente que falta más 

apoyo por parte de las autoridades escolares para darles mantenimiento a los 

escenarios donde se efectúan los partidos. 

Los llenos históricos hasta las lámparas en el estadio de Ciudad Universitaria con 

cincuenta o sesenta mil almas, o el estadio Azteca en donde se reunían más de 

100 mil espectadores, quedaron atrás, y seguirán en el pasado si los responsables 

no se preocupan por tener escenarios dignos para esta la Liga de futbol americano 

estudiantil más importante de México. 
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2.4 Los Patrocinadores 

 

Para que toda Liga deportiva funcione, necesita de la ayuda económica de los 

patrocinadores, cuando no se cuenta con ninguno, o con muy pocos, es difícil 

solventar los gastos que representa el funcionamiento de ésta. 

En la ONEFA se carece de inyecciones económicas ajenas a las que ofrecen las 

Instituciones que la integran, el principal problema radica en que Liga, al ser 

estudiantil, tiene muchas restricciones para tener patrocinios. 

“A la Liga la integran las Universidades, cada una de ellas maneja políticas 

especiales, cada escuela tiene sus políticas respecto a la parte comercial, no es lo 

mismo lo que piense el Poli a lo que pueda pensar Patrimonio Universitario, 

entonces nosotros tendríamos que normar y decirles cómo vamos a 

comercializar”, comenta el Secretario de la ONEFA, Raúl Jiménez. 

Pero no lo hicieron, por tal motivo, son las escuelas las que se deben mover para 

buscar a sus propios patrocinadores.  

“Si las escuelas deciden poner las marcas en sus uniformes ellos lo pueden hacer, 

pero nosotros no podemos decirle a un patrocinador que entre para toda la Liga y 

comprometer a las escuelas a que lo hagan,”, argumenta Raúl Jiménez. 

La falta de acuerdos entre los directivos de las escuelas, es lo que ha impedido 

que el campeonato de la ONEFA tenga una marca para toda la Liga. 

“En el momento que tu metes un patrocinador para la ONEFA tiene que ser para 

todos los equipos, entonces ahí viene el choque de intereses, porque algunos 

equipos no lo permiten, porque ellos tienen los suyos. Hasta el momento no nos 

hemos puesto de acuerdo con un patrocinador único que cubra a todos los 

equipos de la ONEFA”, asegura el presidente de la ONEFA, Juan Manuel Rivera. 

El único patrocinio que tienen en común es con el sitio web Terra. “Son los que 

manejan el portal, eso le generó a la ONEFA, en 2012, ganancias por 160 mil 
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pesos”, afirma el ahora jefe de prensa de los Pumas fútbol, Jorge Iglesias. Otro 

convenio que hizo la Liga fue con la Lotería Nacional, quién aportó 250 mil pesos 

para el Tazón Azteca, informó Rivera Garrido. 

La falta de patrocinios también se debe a que las marcas buscan hacer convenios 

con deportes en los cuales puedan tener difusión, en donde su nombre comercial 

se pueda ver. 

“Los patrocinadores voltean a ver al fútbol soccer, porque es el deporte más 

popular, ellos ponen sus marcas donde pueden ser vistas, muy pocas son las 

firmas que voltean hacia el deporte amateur, como el fútbol americano. La cultura 

de nuestro país es el fútbol, es lo que vende”, asegura Marco Sotelo, coeditor en 

El Universal, opinión que comparte, el secretario de la ONEFA, Raúl Jiménez. 

“Nosotros no tenemos patrocinadores, los pocos equipos que los tengan pues 

¡qué padre! Obviamente a un patrocinador le interesa salir en medios, pero 

nosotros no manejamos un concepto comercial tan fuerte que requiera una 

exposición en medios”. 

La UNAM es uno de las pocas escuelas que cuenta con patrocinadores. En sus 

apariciones en el estadio Olímpico, en la temporada 2012, se observó, en los 

costados de la cancha, publicidad de Telmex y de Papa John’s Pizza, incluso en 

los uniformes de los jugadores había publicidad de Infinitum, aunque no son 

suficientes para la cantidad de recursos que se invierten 

“El dinero que entra no todo viene al deporte. Lo que hace Patrimonio Universitario 

con todos esos recursos, son invertirlos en la investigación,  en la docencia, pero 

eso muchos patrocinadores no lo entienden, por eso no hay tantos como 

quisiéramos”, argumenta Jorge Iglesias. 

Situación contraria viven en el Politécnico, donde sólo cuentan con la ayuda que 

se da a través de donativos, asegura Juan Antonio Sandoval, Jefe de División y 

Fomento Deportivo.  
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“Nosotros somos escuelas públicas, estamos abiertos a las aportaciones, pero el 

patrocinio no está, no hemos logrado abrir ese canal para portar en nuestra ropa 

artículos promocionales”. 

Sin embargo, ningún patrocinador invertirá en la ONEFA hasta no tener la certeza 

de que su marca se verá, para eso hace falta que los directivos lleguen a 

acuerdos, para el beneficio del grupo. 

“Falta una estrategia de mercadotecnia que permita desarrollar una labor de 

captación de patrocinios, cuando se hable con una empresa con un programa 

serio de americano, al patrocinador le interesará poner dinero si ve que va a tener 

difusión, esa área se debe trabajar, la ONEFA no cuenta con ninguna figura así”, 

señala el ex feje de prensa del organismo, Humberto Fernández de Lara. 

 

 

 

 

 

Billete  promocional de la Lotería Nacional para los 

Cóndores de la UNAM. Foto. terra.com.mx 
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Inserción pagada por el Gobierno Federal en apoyo a las Águilas Blancas en 

el periódico Récord en el año del 2008. Foto. Archivo hemeroteca nacional.  
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Promoción en Récord para asistir al duelo entre Pumas y Poli del 

2008. Foto Archivo hemeroteca nacional.  



 

53 
 

2.5 El balón en el aire. La organización de las 

temporadas 

 

La calendarización de las temporadas, recae directamente en los administradores 

de la ONEFA. Ellos son los que deciden, en coordinación con las escuelas, 

cuándo se efectuarán las temporadas de las diferentes categorías, en los 

congresos anuales que se efectúan el mes de febrero. 

Por lo general, la temporada de la Liga Mayor se juega entre los meses de 

septiembre y noviembre de todos los años. La última temporada, la 2012, se 

realizó del 7 de septiembre al 9 de noviembre, con un total de ocho semanas de 

temporada regular y dos de finales. 

Los equipos de categoría Mayor que participaron en dicha competencia fueron: los 

Pumas CU, de la Universidad Nacional Autónoma de México; las Águilas Blancas 

y los Burros Blancos del Instituto Politécnico Nacional; los Auténticos Tigres, de la 

Universidad Autónoma de Nuevo León; los Linces, de la Universidad del Valle de 

México; los Centinelas, del Cuerpo de Guardias Presidenciales; los Frailes, de la 

Universidad del Tepeyac y las Águilas de la Universidad Autónoma de Chihuahua. 

Ellos conformaron la llamada Conferencia de los Ocho Grandes. 

La mayoría de los juegos se programaron los días viernes y sábados con horarios 

de la siete de la noche, los viernes; y a las diez, doce y tres de la tarde, los 

sábados. Por tal razón, muchos de los horarios se empalmaron, si tomamos en 

cuenta que un partido dura en promedio tres horas, circunstancia que afectó 

principalmente a los aficionados. 

“Los directivos no se ponen a ver por los aficionados, es falta de organización, por 

ejemplo, podrían decir si los Pumas juegan a las doce del día, que el otro equipo 

juegue a las cuatro de la tarde, para que no se junten los horario y así damos 

tiempo para que la gente pueda moverse de un lugar a otro, cómo se hacía a 
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mediados de los años noventa”, señala el periodista de la revista electrónica Pit 

Lane, Ricardo García. 

Son precisamente las autoridades escolares las ponen trabas para cambiar los 

horarios en lo que se juegan sus equipos. 

“Juan Manuel Rivera (presidente de la ONEFA) me ha dicho que ya les ha pedido 

a las Universidades que muevan sus horarios, pero no lo hacen”, señala el 

periodista quien ha cubierto la fuente de americano por más de 30 años. 

Organizar los horarios sería muy fácil si los directivos se comunicaran entre ellos. 

En Liga Mayor se juegan, cada fin de semana, cuatro partidos. Los días en que se 

podría jugar serían tres: viernes, sábado y domingo. Entonces, un juego se podría 

efectuar los viernes por la noche; dos más el sábado, uno al medio día y otro por 

la tarde; y el domingo, el restante.  

Así, ningún duelo se empalmaría, y los aficionados podrían asistir a más 

enfrentamientos o incluso se podrían jugar en uno o dos estadios y dar entradas 

dobles, como se solía hacer en la época dorada. Con esto, se resolverían dos 

problemas: la falta de aficionados y las malas condiciones de algunos inmuebles. 

“Son los equipos porque toman una actitud de sólo avisarle a la ONEFA a qué 

hora jugarán y no ven por el espectáculo”, comenta Ricardo García. 
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2.6 Pase incompleto. La difusión de la información 

 

La mala organización de las temporadas en la ONEFA se vincula, directamente, a 

la cantidad de información que la Liga brinda a los medios de comunicación y a los 

reporteros de la fuente para difundir lo que acontece. 

En ocasiones, el no tener bien estructurado el calendario de juegos, con horarios 

accesibles tanto para el público como para los reporteros, causa el desinterés por 

cubrir este deporte.   

“Algo que ha influido es la programación de los juegos. De repente programan un 

partido de buen nivel a las doce del día en Ciudad Universitaria y otro de igual 

calidad en Lomas Verdes, a la misma hora. Para un reportero es humanamente 

imposible estar en ambos lugares”, afirma el ex Jefe de Prensa de la ONEFA, 

Humberto Fernández de Lara, quien recuerda: 

“Hubo una época, en la Liga Colegial en la que se programaban jornadas dobles o 

triples en el mismo escenario, eso atraía mucho más publico. En vez de tener 15 

mil aficionados en CU y 5 mil en Lomas Verdes, en un mismo estadio se podía 

tener una entrada de 20 mil o más seguidores y, también, los reporteros de los 

medios de comunicación se veían beneficiados, pues tenían la posibilidad de 

realizar una mejor cobertura”. 

Sin embargo, cuando los partidos no se efectuaban en un mismo escenario, el 

programarlos a diferentes horas, permitía a los reporteros moverse a los distintos 

escenarios con mayor facilidad. 

 “A las once de la mañana había juegos del Politécnico en Zacatenco y, a las 

cuatro, jugaban los Cóndores de la UNAM en Ciudad Universitaria, entonces nos 

daba tiempo de ir a los dos enfrentamientos y teníamos la crónica de los dos 

juegos, estaban los horarios accesibles. Ahora, casi todos juegan a las doce y así 

no se puede. Las autoridades argumentan que ven por los jugadores, porque 
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tienen exámenes, pero todo es cuestión de organización, o le quieren copiar la 

logística a Estados Unidos, pero no les sale porque el poderío de las Ligas y la 

difusión, son diferentes”, señala García Estrada.    

Por cuestiones de tiempo, los reporteros no pueden estar en todos los campo y, 

en teoría, deberían contar con un boletín de prensa emitido por las autoridades 

correspondientes, ya sea por las propias Universidades o por la misma ONEFA, 

sin embargo, los boletines pocas veces llegan a las redacciones. 

“La función más básica de que hace un departamento de comunicación, para 

mantener informados a los medios, es mandar los boletines de prensa. Antes 

estaban al frente los hermanos Fernández de Lara Quesada, gente profesional 

que enviaba la información casi al instante en que terminaban los encuentros, 

estaban al pendiente, cumpliendo con su función”, señala Marco Sotelo Solís, 

coeditor de deportes en el periódico El Universal. 

Sotelo Solís, quien cubriera la ONEFA por cuatro años, entre el 2004 y el 2008 

para el periódico Record, recuerda que las funciones en el departamento de 

comunicación del organismo no se cumplían cabalmente. 

“Ahora, vemos que no hay alguien que se encargue de esa labor (la de enviar 

boletines). Además, no siempre hay reporteros suficientes para cubrir todos los 

juegos, y sino tienes toda la información, por parte de la Liga, es difícil que se lleve 

a cabo el ciclo de la comunicación para publicar la información”, afirma.  

En ocasiones, el departamento de comunicación de la ONEFA envía la 

información, pero lo hace a destiempo, así lo asegura ex el Director de 

Comunicación Social de la Dirección General de Actividades Deportivas y 

Recreativas de la UNAM, Jorge Iglesias. 

“La presidencia de la Liga la tiene la Universidad del Valle de México, no he visto 

que la gente encargada de prensa mande boletines. Tan sólo en la temporada 

2012 de la Categoría Intermedia mandaron la información de los juegos del día 
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viernes hasta el sábado por la tarde, ¿a qué medio de comunicación le va a 

interesar publicar información de días anteriores? A nadie”, sentencia. 

El problema se debe a que dentro de la ONEFA no existe una Unidad de 

Comunicación Social que trabaje en tiempo y forma para mantener informados a 

los medios de comunicación. 

“La labor del área de Comunicación Social es buscar medios para que la difusión 

se dé, mandar los boletines. En el americano no hay eso, o es de manera muy 

deficiente”, afirma Iglesias Cervantes, quien recuerda que en su época como 

reportero en los periódicos Uno mas Uno y El Universal, no existía esa área” 

“Cuando yo era reportero, antes del año 2000, nadie mandaba boletines, ni 

siquiera fotos de los partidos, para lo único que estaba el área de comunicación 

era para dar las acreditaciones, y en los partidos dar los sándwiches a los 

reporteros, sólo eso”.  

Para la temporada 2012, dentro de la administración de Juan Manuel Rivera, la 

cual inició un año antes,  se instauró un coordinador de prensa para tener más 

controlada la situación. El asignado fue Salvador Larios. 

“Cuando inició la temporada 2012 de la Categoría intermedia todavía no teníamos 

al coordinador de prensa, lo contratamos hasta la tercera fecha y a partir de ahí 

los boletines se mandan cada fin de semana”, expone Rivera Garrido, presidente 

de la ONEFA. 

“Nosotros mandamos un boletín, Salvador Larios los envía cada ocho días tanto 

las previas de los juegos como los resultados, para todos los medios que tenemos 

acreditados”, afirma Raúl Jiménez, Secretario de la ONEFA. 

Sin embargo, en la ONEFA tampoco tienen, dentro de su estructura, un área que 

se encargue de monitorear la información para saber si los medios publican o lo 

que pasa en el torneo. 
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"Nosotros no le damos seguimiento a eso al monitoreo de la información, nosotros 

nos dedicamos a organizar torneos de fútbol americano. Para la ONEFA lo 

importante son los torneos, la difusión es algo que se da por la importancia. 

Nosotros no hacemos un torneo para promocionar algo, lo hacemos para que los 

muchachos hagan deporte. Si nos difunden ¡qué padre!, pero lo hagan o no 

nuestros partidos van a seguir”, argumenta, el Secretario de la Liga, Raúl Jiménez.  

Las dificultades para la difusión que enfrenta la Liga amateur de futbol americano 

más importante del país, son evidente. Para la temporada 2012 apenas se 

registraron en el organismo aproximadamente 52 medios, la mayoría electrónicos. 

El canal de difusión de este deporte fue reducido, si tomamos en cuenta que esta 

actividad estuvo a punto de ser el deporte nacional en su época dorada. 

“La difusión se da mayormente por internet, hay muchas páginas que siguen el 

futbol americano, en los periódicos ya no se da como antes porque los espacios 

son muy reducidos”, enfatiza.  

Los directivos de la ONEFA se justifican al señalar que en los periódicos se les da 

espacio a los deportes que venden, en este caso, el fútbol y en parte, tienen 

razón. En la mayoría de los diarios deportivos la información se divide en dos: en 

fútbol y en todos los demás deportes, sin embargo, se olvidan que ellos son los 

que deben proporcionar la información y, si no la dan en tiempo y forma, jamás 

tendrán seguro un espacio dentro del medio. 

“La mitad de las secciones deportivas son para el futbol, ahora con el Chicharito 

[futbolista mexicano que juega en Inglaterra], ya no nada más es la Liga Mexicana, 

sino que también son las europeas, si no es con una inserción pagada, raramente 

se puede aparecer”, asegura el Secretario Jiménez.  

A pesar de que los espacios en los medios de información son limitados, en la 

ONEFA no se preocupan por tener un área de relaciones públicas para negociar la 

apertura para este deporte. 
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“Eso lo manejaría un área de relaciones públicas que se encargaría de tomarse un 

cafecito con los editores de los periódicos para negociar los espacios, pero eso 

aquí no lo hacemos, no existe ésa área”, puntualiza el encargado administrativo 

del organismo.  

 

Las escuelas 

La labor de mantener informados a los medios de comunicación no sólo se 

debería limitar a la organización como tal, sino que las escuelas también deberían 

tener sus propias Unidades de Comunicación Social para este deporte, sin 

embargo, la realidad es otra. 

“Las instituciones educativas lo deben hacer internamente, nosotros como Liga 

tenemos un comisionado de prensa que manda los boletines, esa es la medida 

que hemos adoptado con la prensa escrita y la radio, principalmente”, argumenta 

Juan Manuel Rivera. 

Una de las pocas Universidades que se ha preocupado por mantener una relación 

más cercana con los medios de comunicación es la UNAM, escuela que incluso 

acredita a la prensa, que cubrirá al equipo de los Pumas CU, de manera 

independiente a la ONEFA. 

“La relación que establecemos con los medios requiere de un manejo de 

relaciones públicas, cuando los medios vienen y me piden yo los apoyo para que 

cuando yo los necesite ellos nos ayuden, así hemos logrado abrir espacios. Otros 

medios, con el simple hecho de enviarles información cotidianamente nos han 

abiertos más canales”, aseguró quien en su momento estuviera al frente de la 

Unidad de Comunicación Social, Jorge Iglesias. 

“Aquí nosotros les enviamos la información de los partidos a los periódicos, porque 

sabemos que muchas veces los reporteros no pueden venir a cubrir los eventos. 

Entonces, tener ese tipo de atenciones con ellos, nos da la posibilidad de que 

nuestra información aparezca en más lados”, sostiene.  
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Caso contrario es el que sucede con el Instituto Politécnico Nacional, en donde no 

tienen un área específica que se encargue del fútbol americano. 

“En el Politécnico, que tiene tantos años de historia en este deporte es, a veces, 

muy difícil conseguir la información, porque nadie la manda”, afirma el periodista 

Ricardo García Estrada. 

José Alejandro Salvatore Hurtado de Mendoza, Encargado de Acuerdos de la 

Unidad de Comunicación Social del Instituto Politécnico, señala que ésa área 

dentro del Instituto es para todas las divisiones que existen dentro del IPN y no 

sólo para el deporte. 

“Nosotros en el área de prensa o comunicación social mandamos a un reportero a 

cubrir el evento y si los medios nos solicitan la información nosotros se las 

mandamos. También lo hacemos a través de la Gaceta Politécnica y los boletines 

de prensa, aunque no siempre lo elaboramos porque los medios envían a sus 

reporteros; dejamos que los ellos trabajen la nota”, comenta. 

 

Las páginas de internet 

Además, de las fallas en las áreas de difusión del deporte, las Universidades, y 

también la Liga, tienen muy descuidados sus portales de internet, incluso, algunos 

ni siquiera cuentan con una página electrónica (Ver Anexo 4, capítulo 2. Portadas 

de las páginas electrónicas de los equipos). 

Empecemos con los actuales campeones de la ONEFA, los Auténticos Tigres. A 

pesar de que el equipo se convirtió en el primer bicampeón desde la separación 

con las escuelas privadas, la escuadra no tiene página de internet, lo único con lo 

que cuentan para informar a sus seguidores es con una página en la red social de 

Facebook (Facebook.com/AutenticosUANL) y otra en Twitter, (@AutenticosUANL) 

ahí los administradores de las cuentas tienen promociones y los horarios en los 

que jugará el equipo. 
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A diferencia de los Tigres, los Pumas CU sí tienen una plataforma en línea en la 

cual se hacen llamar Pumas Dorados (www.pumasdorados.com), donde tienen 

información sobre el equipo y los marcadores de la temporada, el problema es que 

los resultados no son actualizados al momento. También tienen cuenta en las 

redes sociales de Facebook (Facebook.com/PumasCU) y Twitter. (@Pumascufba) 

De igual manera, las Águilas Blancas tienen un portal (www.aguilasblancas.org), 

pero la información no está actualizada, y los vínculos dentro de la página no 

funcionan correctamente. Sus redes sociales son: facebook.com/Aguilas-Blancas-

IPN y twitter.com/AguilasBlancas1  

La misma situación ocurre con el otro equipo del IPN, los Burros Blancos, en su 

sitio (www.burrosblancos.ipn.mx), se puede consultar la historia del equipo, pero 

los resultados para la afición muy pocas veces están a tiempo. Sus redes sociales: 

facebook.com/BurrosBlancos y twitter.com/BurrosBlancos.  

La otra escuadra capitalina, los Linces de la Universidad del Valle de México no 

tienen página de internet, la información que se difunde se hace a través de la 

página de la Universidad (www.uvmnet.edu), en la cual sólo se encuentra la 

información sobre la presentación del equipo para la temporada 2012, pero nunca 

tuvo los resultados de la escuadra durante la campaña. También tiene red social  

twitter.com/LincesMexico. 

Por su  parte, los Frailes de la Universidad del Tepeyac en su web 

(www.frailes.com.mx), tienen el mismo problema que los demás equipos, el 

retraso.  En una parte de la misma cuentan con una sección donde indican que 

estará el calendario de juegos de la temporada 2012, la campaña terminó y en la 

página nunca apareció publicado. Facebook.com/FrailesUT y 

twitter.com/frailesfootball 

Los Centinelas del Cuerpo de Guardias Presidenciales son uno de los pocos 

equipos que mantiene su portal actualizado (www.futbolcentinelascgp.org), con 

fotografías de los encuentros, y además tienen un apartado sobre la historia del 

equipo. Facebook.com/centinelascgp y twitter.com/centinelascgp 



 

62 
 

Las Águilas de la Universidad Autónoma de Chihuahua, no tienen su página 

(www.aguilas.uach.mx) en funcionamiento, y en sus redes sociales son difíciles de 

ubicar, pues no tienen establecida una página oficial.  

Finalmente, la página principal, la de la ONEFA (www.terra.com.mx/onefa), es 

manejada por el dominio de internet de Terra. En el portal se tiene información 

sobre las diferentes categorías de la Liga (Mayor, Intermedia, Juvenil e Infantil) y 

también sobre las Conferencias (Ocho Grandes y Nacional).  

También tienen un vínculo con la historia de este deporte e México, pero el 

contenido es muy escueto, porque los 85 años de historia que tiene este deporte 

son resumidos en nueve párrafos. 

A pesar de que la información la actualizan constantemente, no es suficiente si 

tomamos en cuenta que es la Liga más importante en este deporte. 

Asimismo, no se encuentra en ninguna parte de la página un directorio con 

información sobre el organismo, ni tampoco vínculos con las páginas de los 

equipos que la integran. 

 

Los intentos por avanzar más yardas 

En últimas fechas la ONEFA ha hecho un esfuerzo para mejorar su relación con 

los medios, con el cual busca que más gente se interese por este deporte. Una de 

las medidas que adoptaron, para ayudar a la cobertura de los partidos, fue dar un 

gafete de prensa. 

“Nos dieron el gafete, antes se hacía, en los ochentas y noventas, pero después 

de dejó de hacer y varias ocasiones supe de colegas periodistas que inclusive 

tenían que pagar su boleto. Ahora, que se retomó esta actividad se nos facilita el 

trabajo porque tenemos la libertad de movernos a los diferentes estadios”, 

comenta el periodista Ricardo García. 
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También las Universidades han logrado hacer más convenios con los medios de 

comunicación. “Los Pumas hicimos un contrato con MVS y tenemos el convenio 

con TV UNAM para la transmisión de los partidos de la Liga Mayor. Para la 

campaña del 2012 se registraron aproximadamente 70 medios, entre digitales, 

impresos, radio y televisión”, asegura el ex Director de Comunicación Social de la 

DGADyR, Jorge Iglesias. 

El Politécnico, a pesar de no contar con una unidad de comunicación social 

exclusiva para el deporte, a través de su estación de radio difunde los partidos 

“Radio IPN transmite todos nuestros juegos de local, de los equipos del Instituto, 

también hay un programa exclusivo de americano que se transmite por el mismo 

canal”, señala Antonio Sandoval, Jefe de División y Fomento Deportivo del IPN. 

También, en la estación del IPN, 95.7 de FM todos los lunes y viernes a las cinco 

de la tarde hay un programa llamado Desde el Emparrillado, donde se discute la 

actividad de todos los juegos de Liga Mayor de la ONEFA. 

Sin embargo, las complicaciones para entrar en televisión continúan. Juan Manuel 

Rivera, presidente de la ONEFA, relata el fracaso que tuvieron en una ocasión  

con la televisora TVC Deportes. 

“A principios del 2012 nosotros tuvimos un acercamiento con TVC, platicaron 

conmigo, me hicieron una propuesta interesante. La siguiente semana nos íbamos 

a reunir, nuevamente para hablar, pero ya con toda la mesa directiva, pactamos la 

cita, pero nunca llegaron”, recuerda. 

Más allá de las negociaciones con los medios de comunicación, la ONEFA debe 

preocuparse por su funcionamiento interno. Aspectos como el no contar con 

patrocinadores, la falta de infraestructura, las carencias en sus páginas de 

internet,  y la poca de difusión del deporte ocasionan un gran rezago para el futbol 

americano nacional. Además, si la Liga no da los elementos necesarios para que 

la prensa pueda cubrir el deporte, es muy poco probable que el grueso de la 

población pueda enterarse de lo que acontece  
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3.  BOLA SUELTA. UNA LIGA SIN 
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Toda la marea de problemas dentro de la ONEFA repercute en el exterior: 

aficionados, medios de comunicación y el deporte mismo se ven fracturados, sin 

que nadie dé señales de vida para rescatarla.  

 

3.1 El jugador número 12, el público 

 

En la mejor época del futbol americano (a mediados de 1940 y hasta principios de 

1970), además vivirse grandes enfrentamientos entre las principales 

Universidades de la época, también se tenía la particularidad de contar con el 

apoyo de la prensa. 

Después de que las primeras generaciones de jugadores dejaran el deporte, la 

mayoría de ellos continuaron involucrados con la disciplina de las tacleadas, pero 

ahora del lado de los medios de comunicación. 

Tal fue el caso de la emisora 620 de AM. En la época de auge, Víctor Blanco 

Blanco, dueño de la radiodifusora en ese entonces,  quien además había 

practicado futbol americano, transmitió uno de los programas más emblemáticos 

llamado Yarda 620, en el cual se hablaba sobre los juegos de americano, además 

de hacer coberturas de los partidos. 

La televisión no se podía quedar atrás. Ricardo García, periodista del fútbol 

americano nacional desde hace más de 30 años, recuerda: “En Telesistema 

Mexicano, antecesor de Televisa, se transmitían los juegos de la Liga Mayor. A 

Roberto Kenny, alto funcionario de esa empresa, le gustaba tanto este deporte 

que un día hizo que se pasara al aire un entrenamiento de los Pumas ¡un 

entrenamiento!, ya ni siquiera un partido, esto demuestra que realmente existía 

pasión por el juego”. 
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La cobertura que se hacía de las temporadas era efectiva, pues toda la 

información que necesitaban los aficionados para mantenerse al día estaba en los 

diferentes canales de difusión.  

“Antes había reportajes en el transcurso del año de los equipos, había un 

seguimiento de jugadores, de dirigentes”, comenta García Estrada, periodista de la 

revista electrónica Pit Lane. (Ver anexo 1, capítulo 3. Cobertura sobre fútbol 

americano en el periódico Esto). 

Además de la labor de los ex jugadores por darle más difusión al campeonato, 

existían las estrategias para atraer a la gente a los estadios, a los verdaderos 

fanáticos, con los cuales los estadios lucían llenos, el color gris del cemento 

desaparecía por los tonos de los jersey de los asistentes. 

“En aquellos años, en la década de los cuarentas, cincuentas y sesentas, la 

mayoría de los aficionados que iban a los juegos era porque se sentían 

identificados con el equipo, o con la casa de estudios a la que pertenecían” cuenta 

Humberto Fernández de Lara, profesor de la Facultad de Estudios Superiores de 

Aragón de la UNAM. 

Uno de esos fanáticos es Carlos Rodríguez Manzanera, un singular personaje 

quien desde 1966 ha asistido a todos los partidos de los Pumas como locales en 

el estadio Olímpico Universitario. Carlos es quien toca la trompeta, al ritmo de la 

melodía de La Marcha de los Santos, cada que los Universitarios consiguen anotar 

un touchdown. 

“Un día llevé la trompeta al estadio y un amigo me dijo que tocara algo y se me 

ocurrió tocar La Marcha de los Santos, pero luego mi sorpresa fue que, conforme 

avanzó el tiempo, en ese entonces los Cóndores de la UNAM, le pusieron letra, 

pero yo no sabía, después me enteré que cantaban cuando yo me ponía a tocar. 

Ahora es la misma letra, pero en vez de la palabra Cóndores dicen Pumas”, 

comparte Carlos, quien también es profesor de la Facultad de Derecho en la 

Universidad Nacional. 
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Letra que se entona al tiempo que Carlos toca es: “El Puma va… El Puma va… El 

Puma va ganando ya, haciendo polvo a sus rivales, el Puma va ganando ya…”, se 

escucha cantar a los fanáticos universitarios, desde 1970, año en que el profesor 

comenzó con la tradición. 

“Un día subieron unos jóvenes como de 20 años a preguntarme si yo era el mismo 

que tocaba la trompeta desde que sus papás los traían a los juegos de niños, les 

dije sí, sí soy”, sonríe al recordar el momento.  

“En otra ocasión, una de las muchachas porristas que estaba cerca de la tribuna 

me reconoció y me dijo,  – ¡profesor, es usted el que toca la trompeta! –  le chifló a 

su novio, quien era uno de los jugadores, y le dijo –quién crees que está aquí, es 

nuestro maestro–, esa es otra de las tantas anécdotas con la trompeta, imagínate, 

el fútbol americano es toda una vida”, recuerda mientras las comisuras de los 

labios se le extienden, hasta formar una sonrisa. 

Sentirse parte del equipo, identificado con los colores, con los escudos de las 

Universidades, y hasta con las mascotas, eran factores fundamentales para que 

los aficionados, como Carlos Rodríguez, asistieran a los encuentros, esa época 

predominó hasta después de la década de los setenta, después vino un cambio 

generacional de seguidores. 

“Un claro ejemplo es la tribuna del Politécnico. En los años setentas, la porra era 

un espacio donde predominaban los estudiantes, se sentía el apoyo que le daban 

al equipo con cánticos, a diferencia de como es hoy la tribuna de Águilas Blancas, 

donde hay gente que ni siquiera estudia en el IPN. 

“Es gente que se identifica, por alguna razón, con el equipo, pero no con el 

Politécnico. Ese cambio empezó en los años ochenta, las comunidades 

estudiantiles del Politécnico y la Universidad, perdieron identidad”, considera 

Humberto Fernández, fanático de este deporte desde hace 43 años. 
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También hay pseudoaficionados, quienes escudándose en la Institución y en los 

nombres de los cuadros hacen desmanes, lo que ocasiona que se tache a este 

deporte de ser para “vándalos” y se pierda el interés por seguirlo. 

“Muchos de los aficionados al fútbol americano se han ido por la amenaza del 

porrismo. Aquí en CU, en 1975, dos prepas se empezaron a agarran en una 

guerra de botellazos, nos tuvimos que salir, fue impresionante. Es por eso que el 

principal enemigo de este deporte es el porrismo, el día en que las autoridades se 

propongan que no les van a dar boletos a esas personas y, al contrario, les 

impidan entrar al estadio, y éste sea un deporte familiar, entonces avanzará, 

mientras tanto vamos a estar así, estancados”, relata sentado en las tribunas del 

estadio de la UNAM, Carlos Rodríguez.  

En los últimos años el porrismo, la falta de difusión, el poco interés en los medios, 

ocasionó que el fútbol americano estudiantil se dividiera en dos ligas, por la falta 

de acuerdos, esto ha generado que las tribunas de los estadios luzcan 

semivacías, la gente ha perdido el interés por la ONEFA, los verdaderos fanáticos 

son pocos.  

“En la actualidad hay seguidores del futbol americano, pero pocos aficionados; el 

aficionado es aquel que va por gusto al juego, independientemente de que tenga a 

un familiar o a un conocido en el campo. Creo que la mayoría de los que acuden a 

los juegos de fútbol americano, con algunas excepciones como el partido entre las 

Águilas Blancas y los Pumas, son seguidores, van porque el primo, el amigo o el 

novio van a jugar”, sentencia el ex jefe de prensa de la ONEFA, Humberto 

Fernández de Lara. 

Las fallas en el interior de la ONEFA y la pérdida de identificación de los 

aficionados ocasionaron que el fútbol americano se fracturara. 

“Empezó a haber una especie de brecha propiciada, en parte, por la falta de 

difusión al interior de las escuelas y también, por el desinterés que muchos medios 

de comunicación han manifestado con su actitud de alejamiento o de ignorancia 
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hacía nuestro futbol americano”, asegura Fernández de Lara Quesada y agrega 

que la escaza cobertura se debe, en parte, a intereses monetarios. 

“Para muchos medios si el fútbol americano no representa un negocio no 

apuestan por él, por ejemplo, a la NFL se le da una gran cobertura porque significa 

ganancias para ellos, pero la Liga Mayor de la ONEFA, no”, sentencia.  

Sin embargo, cuando la visión para negociar falla, cuando la gente se aleja del 

juego, cuando en el emparrillado falta espectáculo y sin medios de comunicación, 

es difícil que el futbol americano crezca, como lo hacía en su época dorada, en 

donde incluso se rodaron varias películas.  

“La gente que ha estado al frente, los directivos de la ONEFA como los de las 

escuelas,  no han sabido encontrar la fórmula que le venda el espectáculo a los 

medios y al público en general, salvo contadas ocasiones cuando hay buenos 

partidos en los Clásicos, que es cuando en algunos espacios deportivos sale la 

nota, pero a parte de eso, pocas veces se ve a este deporte en algún medio, ya 

sea periódicos, radio o televisión”, comenta Humberto Fernández. 

Atrás quedaron los llenos en los estadios, las coberturas  en grande de los juegos 

y de los equipos, antes y después de los partidos. Hoy, son pocos los que se 

interesan por este deporte. 

 

3.2 Intercepción. La cobertura de los medios 

 

La decisión que tomaron los directivos de separar a la que hasta antes del 2008 

era la Liga Mayor de la ONEFA, en la cual las Universidades privadas rompieron 

su relación con las públicas, por diferencias entre los directivos, afectó en la 

cobertura que los medios de comunicación realizaban sobre este deporte. 
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“Cuando se tomó la decisión de la ruptura entre los sistemas del Tecnológico de 

Monterrey, la Universidad de las Américas y las Universidades públicas, se perdió 

demasiada atención por parte de los medios de comunicación por cubrir a la 

ONEFA”, comenta el periodista Marco Sotelo Solís, quien cubriera esta disciplina 

entre el 2004 y 2008. 

Dicha situación provocó que los diarios destinados sólo a los deportes perdieran 

interés por seguirlo y, por el contrario, dieran más espacio a otras actividades 

“Creo que eso vino a dar a al traste en muchas secciones deportivas de los 

periódicos más importantes, incluso en los diarios deportivos como lo es Récord; 

se perdió mucho la atención”, agrega Sotelo Solís. 

A raíz de la ruptura y con la creación de la nueva Liga de fútbol americano, la 

CONADEIP, los medios informativos, principalmente  impresos, entraron en la 

disyuntiva sobre a cuál Liga seguir, asegura el ahora coeditor de deportes en el 

periódico El Universal, Marco Sotelo.  

“Por un momento se intentó cubrir ambas Ligas, pero los encargados de las 

secciones se dieron cuenta que incluso a la afición ya no le gustaba, ya no pedían 

la cobertura de la ONEFA. A partir de ese momento en la mayoría de los medios 

se perdió el interés, eso provocó que paulatinamente, en los últimos tres o cuatro 

años, la cobertura disminuyera a tal grado que en los periódicos impresos, en la 

actualidad, es mínima”, afirma.  

El público lector mostró desinterés por lo que acontecía en el americano porque 

los juegos ya no les parecían atractivos, ni los de la ONEFA ni CONADEIP, afirma 

Sotelo Solís. 

“Ya no se despertaba la pasión  entre el público que deseaba ver un 

enfrentamiento entre el Tec Ciudad de México y los Pumas, o el Tec Estado de 

México contra las Águilas Blancas, eran buenos partidos, a pesar del dominio de 

las Universidades privadas”. 



 

71 
 

El ex jefe de prensa de la ONEFA, Humberto Fernández de Lara, manifiesta que la 

separación de las Ligas sólo se utiliza como pretexto para no realizar el trabajo 

periodístico en torno al fútbol amateur de México. 

“Algunos medios justifican la no cobertura por la separación, pero muchos 

reporteros de fútbol americano son comodinos para trabajar, todo lo quieren 

facilito y digerido a través de la computadora, pocas veces se paran en los 

campos de entrenamientos para conocer al equipo, los entrenamientos, el perfil de 

los jugadores y coaches”, sentencia.  

La facilidad de obtener datos por internet ocasionó que los reporteros dejaran de 

lado la investigación, así lo considera, De Lara Quesada, quien estuviera al frente 

del organismo entre el 2004 y el 2005. 

“Los programas de televisión y radio están basados en la cómoda lectura de 

estadísticas y datos que cualquiera puede obtener a través de internet. Lo 

interesante es que hubiera más labor reporteril, de investigación, es fácil 

descalificar el no cubrir a la ONEFA argumentando la separación, pero muchos no 

cubren por comodinos”, arremete.   

Lo cierto es que la ONEFA, fuera de la web, prácticamente no existe, ni siquiera 

en los periódicos y programas especializados en deportes, situación contraria a 

cuando todas las Universidades jugaban en una sola competencia. 

“En Récord fue muy notoria la reducción de espacios. En 2004, la ONEFA tenía un 

espacio privilegiado, incluso llegó a ser portada de la sección de otros deportes y, 

en la página principal del diario, siempre tenía promocionales. Cada fin de semana 

mínimo era una página, pero por lo general eran dos páginas sólo de las previas 

de los partidos. Cuando iba a haber Clásico entre la UNAM y el Politécnico hasta 

cuatro hojas se hacían sólo para las previas”, asevera Marco Sotelo, y agrega: 

“La cobertura no terminaba ahí, siempre se hacía la crónica de los partidos de los 

sábados y, de lunes para martes se publicaba la figura de la semana para Récord 

y la jugada más importante del partido. Entre semana se trabajaban entrevistas, y 
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especiales; era demasiado espacio el que teníamos, a pesar de que competíamos 

con la NFL o la Fórmula Uno, la ONEFA tenía un espacio privilegiado”.  

Con la separación, la cobertura de las temporadas 2009, 2010, 2011 y 2012, ya no 

fue la misma. 

“Después del rompimiento el espacio en el diario se redujo de tajo, incluso llegó a 

ser sólo media página y, en el peor de los casos ni se cubría, luego llegó la orden 

de la Dirección de ya no cubrirla hasta que hubiera un acuerdo entre las 

Universidades. Fue un fenómeno que se dio en las demás secciones deportivas 

como en El Universal, Milenio, Excélsior, Reforma. La ONEFA desapareció de los 

medios impresos”, concluye. (Ver anexo 2, capítulo 3. Cobertura antes y después 

de la ruptura). 

 

3.3 Sobre el emparrillado. El nivel de juego 

 

Una intercepción en el nivel de competencia, fue lo que ocasionaron los directivos 

al fracturar el fútbol americano amateur en México. Los más afectados fueron los 

protagonistas, jugadores.  

“La separación afectó no a las Instituciones, sino a los deportistas, quienes 

quieren destacar y sobresalir en la especialidad en la que se desarrollan. En el 

nivel de juego perjudicó porque no estamos compitiendo con todos”, sentencia 

Alejandro Salvatore Hurtado de Mendoza, Encargado de Acuerdos de la Unidad 

de Comunicación Social del Instituto Politécnico Nacional. 

Son precisamente los directivos de las escuelas los que aceptan que la división 

afectó en el nivel. A José Alejandro se une otro representante del Politécnico, Juan 

Antonio Sandoval, Jefe de Fomento Deportivo de la Institución. 
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“El nivel de juego bajó a raíz de la separación porque cuando tienes dentro de la 

competencia una exigencia mayor los equipos están mejor preparados, cuando 

compites entre los mejores, eso hace que te superes”, señala. 

A pesar de que cuando en la Organización Nacional Estudiantil de Fútbol 

Americano competían, tanto las Universidades públicas como las escuelas 

privadas, los marcadores casi siempre favorecían a los particulares, los 

enfrentamientos fortalecían al desarrollo de los jugadores y los motivaban para dar 

su máximo nivel.  

“Al no tener rivales que te exijan el desenvolvimiento no es el mismo. Los 

estudiantes, principalmente del Politécnico y de la UNAM me decían que era 

lamentable que durante su carrera en el fútbol americano ya no iban a tener la 

oportunidad de enfrentar a los Tecnológicos, que era algo que les motivaba, el 

poder derrotar a los grandes rivales”, comparte Marco Sotelo, quien cubriera la 

ONEFA por más de cuatro años en el periódico Récord.  

Es precisamente el presidente de la ONEFA, Juan Manuel Rivera, quien 

contradice a sus homólogos al afirmar que dentro de la Liga Mayor del organismo 

que él preside, la ruptura favoreció. 

“Ha raíz de la separación el nivel mejoró porque los semilleros, que eran blanco de 

las Universidades privadas, ya no se tocan, antes desde intermedia te quitaban a 

los jugadores, a los mejores talentos, pero ahora ya suben todos a la Liga Mayor 

con los equipos en los que se formaron”, analiza. 

Raúl Rivera, Head Coach de Pumas CU, apoya al jerarca de la ONEFA. 

“En la ONEFA tenemos un alto nivel, en los duelos que sostuvimos contra 

CONADEIP en la pretemporada del 2012, fuimos superiores a ellos, tuvimos 

cuatro victorias contra dos derrotas”, comenta. 

La realidad es que el espectáculo que brindan los jugadores en la cancha ha sido 

insuficiente para atraer a los fanáticos a los estadios. Nada se compara con los 

juegos espectaculares de antaño.  
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“En la actualidad, falta visión de progreso deportivo ha deteriorado mucho la 

calidad del fútbol americano en México, muchos equipos juegan tocho callejero, 

pero equipado, con poco dominio de los fundamentos técnicos, improvisadamente, 

sin sistema de juego”, declara Humberto Fernández de Lara, quien además hace 

una comparación con lo que se vivía en las décadas de época dorada. 

“En 1947, La Selección Mexicana de Americano le ganó el Tazón de Plata al 

equipo de la Base Militar de Random Field, en ese escuadra estaban cuatro 

competidores All American, el equipo estaba sembrado en el número tres en la 

clasificación del futbol colegial de Estados Unidos, eran una potencia, a la que se 

le ganó 24-19. 

“A finales de los sesenta el equipo de Poli Blanco, que dirigía Manuel Romero, le 

fue a ganar a los novatos de la Universidad de Miami. También,  En 1973 las 

Águilas Blancas le ganaron a los novatos de Carolina del Norte y del Sur, en una 

sola semana. En 1972 vinieron a jugar, al estadio Azteca los novatos de la 

Universidad de Notre Dame. En qué otro momento se ha traído a otro equipo de 

esa jerarquía, desde entonces a ninguno, y que bueno porque seguro perderíamos 

por paliza”, asegura. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
En esta edición del primero de noviembre de 1965, del periódico 

Esto se anunciaban los enfrentamientos de Poli Guinda y Pumas 

contra equipos de Estados Unidos. Foto Archivo hemeroteca 

nacional. Número 8276.  
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En los controles. Los entrenadores 

 

Parte del rezago en el nivel de juego, a comparación de cómo era en la etapa de 

auge, es porque los entrenadores, pilares fundamentales para el desarrollo de la 

competencia, se han estancado, no buscan superarse. 

“Ya no hay tan buenos entrenadores como antes. Ahora son improvisados, les 

falta preparación”, afirma Humberto Fernández de Lara, aficionado a este deporte 

desde hace más de 40 años. 

Uno de los mejores entrenadores en jefe que ha tenido el fútbol americano 

nacional en su historia fue el legendario Roberto Tapatío Méndez. Él le dio a la 

UNAM nueve campeonatos, entre 1942 y 1961. Su leyenda continúa en la máxima 

casa de estudios, pues lo inmortalizaron en el estadio de prácticas de Ciudad 

Universitaria, al cual le dieron su nombre. (Ver anexo 3, capítulo 3. Tabla de 

entrenadores campeones desde 1930).  

“Tiempo atrás había preocupación de los entrenadores por actualizarse, por 

acercarse a los coaches de Estados Unidos. Tapatío Méndez se vinculó con una 

leyenda del fútbol americano colegial de USA como Bud Wilkinson de la 

Universidad de Oklahoma, empleó el sistema con los Pumas y le dio muy buenos 

resultados”, rememora el ex Jefe de prensa de la ONEFA. 

El entrenador en jefe, Raúl Rivera, quien lograra el título con la UNAM después de 

17 años de sequía, en 2008, reconoce esa falta de profesionalismo en sus 

compañeros. “Si hubiera estrategas más preparado se podría avanzar más, en 

todas las áreas y categorías, eso nos volvería mejores”, sostiene.  

 

 

 



 

76 
 

Los protagonistas en el emparrillado, los jugadores 

 

Más allá de toda la gente que se encuentra sobre la línea horizontal de 

emparrillado, están los que participan en el juego, los estudiantes. 

La preparación de éstos debe ser completa, porque no sólo deben destacar en el 

terreno de juego, sino también en el plano escolar. 

“Parte fundamental es que tengan avance académico, somos flexibles para que 

los alumnos puedan ir a hacer sus exámenes, pero si alguno no cumple con ese 

compromiso se le da de baja temporalmente del equipo hasta que se regularice”, 

explica el entrenador de los Pumas, Raúl Rivera. 

En recompensa por su esfuerzo, los alumnos, aunque no reciben ningún estímulo 

económico porque el propio reglamento de la Liga lo prohíbe, sí tienen una ayuda 

alimenticia en las principales Instituciones integrantes de la Liga Mayor. 

“Los apoyamos con los alimentos, comen en la escuela, o algunas veces se les da 

una especie despensa para que se la lleven a su casa. También, se les ayuda con 

asesorías con los profesores para que puedan avanzar en lo académico”, comenta 

el Encargado de Acuerdos de la Unidad de Comunicación Social del IPN, 

Alejandro Salvatore.  

El compromiso de los alumnos-deportistas, siempre está presente. 

“Es un orgullo poder jugar esto y más con un equipo como lo son los Pumas, el 

apoyo de la afición es grandioso y, por eso, siempre tratamos de devolverles ese 

presente con un buen partido de fútbol”, testifica el mariscal de campo 

Universitario, Bruno Márquez. 

“Lo más importante que nos puede pasar es jugar un clásico, y mejor aún en un 

escenario tan imponente como lo es CU, es para lo que entrenamos todos los 

días, para lo que nos superamos, porque el fútbol americano representa mucho 

para nosotros”, sostiene el corredor de Águilas Blancas, Iván Escobar. 
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Sin embargo, muchos de los estudiantes se olvidan del compromiso que tienen 

con sus escuelas y caen en recursos que están prohibidos para sacar ventaja 

sobre sus rivales. 

 

El dopaje 

 

La práctica de dopaje está presente dentro de la ONEFA. Los jugadores caen en 

esta actividad porque nadie se los prohíbe. Dentro de las escuelas, los directivos 

de las Instituciones se niegan a aceptarlo. 

– ¿Ustedes en el Politécnico hacen exámenes antidoping? 

– Sí,  en 2012, por primera se hicieron evaluaciones morfo-funcionales en los 

jugadores de Liga Mayor del equipo – afirma el Jefe de Fomento deportivo del 

IPN; Juan Antonio Sandoval. 

– ¿Y los jugadores salieron limpios? 

– Esa es información restringida. 

Inclusive dentro de la misma ONEFA, el presidente del organismo, Juan Manuel 

Rivera, duda que no existan ese tipo de prácticas. 

“Todos los equipos se reservan la información de si existe dopaje o no y como no 

hay un reglamento dentro de la Liga sobre ese tema, nosotros no les podemos 

decir nada”, señala. 

Precisamente, la falta de un reglamento en la Organización Nacional Estudiantil de 

Fútbol Americano sobre el dopaje, permite que todos hagan lo que quieren. 

“Año tras año en los congresos de la ONEFA un tema puntual es el de crear una 

comisión antidopaje, pero la respuesta siempre es la misma: realizar los análisis 

sería muy costoso y el único lugar para hacerlos sería el laboratorio de la 
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Comisión Nacional del Deporte (CONADE), lo que representa un gasto extra muy 

grande para la Liga”, sentencia Marco Sotelo, coeditor de El Universal.  

Raúl Rivera, entrenador que ha sido muy criticado porque muchos de los 

jugadores aumentaron considerablemente su masa muscular tras su llegada a los 

Pumas, asegura que no se dopan.  

“Hablo con pruebas, en 2011 fuimos base de la Selección Mexicana que fue al 

mundial de la especialidad, los jugadores que fueron hicieron un control 

antidopaje. En total fueron 14 elementos que hicieron los exámenes de la Agencia 

Mundial Antidopaje (WADA, por sus siglas en inglés), de la CONADE y en ninguno 

de los exámenes salieron positivos. Únicamente usamos suplementos, 

concentrados de vitaminas, aminoácidos y proteínas”.  

El presidente de la ONEFA, Raúl Rivera Garrido, espera que pronto pueda 

regularizarse, si es que los directivos pueden ponerse, por el bien del deporte, de 

acuerdo. “El reglamento ya se estableció, sólo hay que formalizarlo en el congreso 

del 2013”, concluye.  

 

3.4 Dominio felino. La centralización de la Liga 

 

Cuando se dio la ruptura dentro de la ONEFA, los directivos y entrenadores de los 

equipos, argumentaron que la decisión se tomaba porque el nivel de juego de las 

Universidades privadas y públicas, era muy desequilibrado, los Tecnológicos 

dominaban la Liga y, año con año, se alzaban como campeones. 

Sin embargo, a partir del 2009, año en que las Instituciones de paga no 

compitieron más en la ONEFA, las finales siempre han sido disputadas por dos 

escuelas: Los Auténticos Tigres de la Universidad Autónoma de Nuevo León y los 

Pumas CU de la Universidad Nacional Autónoma de México. (Ver anexo 3, 

capítulo 1. Tabla de Campeones).  
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La superioridad de estas dos escuelas sobre las demás de la Liga Mayor es 

evidente, prácticamente terminan las temporadas con marca perfecta, aplastando, 

en ocasiones, por más de 20 puntos a sus rivales. 

Tan sólo en la temporada 2012, los Tigres ganaron sus ocho partidos de la 

campaña regular: 58-12, a los Leones de la Universidad Autónoma de Coahuila; 

35-6, a los Frailes de la Universidad del Tepeyac; 21-56, a los Burros Blancos y 

45-21, a las Águilas Blancas, ambas escuadras del Politécnico; 10-37, a los 

Pumas de la Universidad Nacional Autónoma de México; 14-50, a las Águilas de la 

Universidad Autónoma de Chihuahua; 20-28, a los Linces de la Universidad del 

Valle de México; 0-35, a los Centinelas del Cuerpo de Guardias Presidenciales. 

En la etapa final: 38-22 a los Linces de la UVM, en semifinales y, 34-20 a los 

Pumas  de la UNAM en la final. Estos resultados lo llevaron a obtener el primer 

bicampeonato desde la salida de las escuelas privadas. 

Los Pumas, sólo perdieron dos juegos, precisamente contra los Auténticos Tigres. 

Ganaron: 52-0, a Potros salvajes; 23-38, a Burros Blancos; 28-10, a Águilas 

Blancas; 15-49, a Frailes; 50-7, a los Linces; 27-40, a las Águilas; 0-35, a los 

Centinelas y, 37-3, a las Águilas en semifinales. 

Ninguno de los otros seis equipos de la categoría les pueden ganar. “Los Linces 

UVM y los Frailes del Tepeyac no tienen tanto presupuesto como las otras 

escuelas, no apoyan mucho al jugador, es por eso que no compiten al mismo 

nivel, pero sí han avanzado”, comenta el presidente de la Liga, representante de la 

UVM,  Juan Rivera. 

Una Institución que no ha visto a sus equipos levantar el título desde hace 20 

años, cuando las Águilas Blancas se coronaron en 1992, es el Politécnico, a pesar 

de que tiene a dos escuadras compitiendo en el máximo circuito.  

“Su situación es lamentable porque tienen muchos cuadros participando en las 

categorías juvenil e intermedia, pero abastecen de poco talento a los equipos de 

Liga Mayor”, señala Humberto Fernández.   
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Trabajar en los semilleros es lo que ha dado resultado en los colegios dominantes, 

los Pumas y los Tigres.  

“En ambos casos hay una estructura de trabajo, que va desde las categorías 

infantiles hasta la Liga Mayor, bien armada. En Monterrey se preparan de una 

manera impresionante, les dan mucho seguimiento a los jugadores. 

“Por su parte, Pumas trabaja de manera parecida, con seriedad en sus infantiles, 

han hecho una buena labor”, apunta el ex jefe de prensa de la ONEFA. 

Sin embargo, entre esas dos escuelas también hay diferencias. Los que han 

conseguido tres títulos  en  los últimos cuatro años, los que presume ser 

bicampeones son los del norte, los únicos y auténticos Tigres.   

“La única Universidad pública que tiene un gran apoyo en el sentido monetario es 

el programa de Tigres, no les hace falta nada, porque es una escuela muy grande 

donde el americano tiene un lugar muy privilegiado”, afirma el periodista Marco 

Sotelo Solís. 

 En la UNAM; a pesar de tener un equipo fuerte, no les queda más que acéptalo.  

“El programa de Tigres ha crecido mucho más que el nuestro, mantenerte al nivel 

de ellos es complicado”, revela quien fuera el Director de Comunicación Social, 

Jorge Iglesias.  

 

 

 

 

 

 

 

Foto. www.deportestereo.com 
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3.5 La competencia. David vs. Goliat 

 

Mismo número de jugadores, mismas jugadas, mismo objetivo, pero diferente 

estructura y visión. La ONEFA, la Liga amateur más importante de México, 

compite por ganar más seguidores contra la que es la competencia deportiva más 

poderosa del mundo, la National Football League (NFL). 

A pesar de que practican el mismo deporte, la diferencia entre la ONEFA y la NFL 

es abismal. La principal característica que los separa es que la Liga de los 

Estados Unidos es profesional, por eso, su poderío y nivel de juego es 

ampliamente superior al de México. 

“En el nivel de juego hay una gran diferencia. Una buena Selección Nacional está 

al nivel para enfrentarse a la categoría dos Colegial de Estados Unidos; nuestros 

equipos (como lo son los Pumas, Tigres, Águilas Blancas, etcétera), pueden 

competir bien al nivel tres de los colegiales”, señala el entrenador en Jefe de los 

Pumas, Raúl Rivera.  

Los estudiantes de la Liga Mayor de la ONEFA, apenas se acercan, por así 

decirlo, a la tercera división del país del norte. “Hay un mundo de diferencia. Son 

muchas las variables que se tienen que cambiar para si quiera acercarnos a lo que 

es la Liga Colegial de ellos”, analiza Juan Antonio Sandoval, Jefe de Fomento 

Deportivo en el Politécnico.  

Por tal razón, cuando comienza la temporada de la NFL cada fin de semana 

vemos, en las principales televisoras de México, abiertas y de paga, partidos de 

esta Liga. 

“Es un deporte muy gustado en nuestro país, se acepta más que la ONEFA 

porque son profesionales, es una Liga sin comparación, se preocupa por tener a 

los jugadores a su máximo nivel, hay mucho espectáculo. La ONEFA no tiene el 

poder para penetrar en los medios de comunicación”, comenta Marco Sotelo Solís, 

coeditor de deportes en El Universal. 
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El nivel de juego, el apoyo de los patrocinadores y las estrategias de negocio que 

tienen con los medios de comunicación, es lo que permite a la NFL estar tan 

presente en nuestro país.  

“La NFL tiene una estrategia de negocios con los medios, principalmente con 

Televisa y Tv. Azteca. La oficina de prensa que tienen en México se preocupa por 

brindarle a los medios de comunicación las facilidades para que ellos puedan 

cubrirla, ahí se entiende porqué tiene tanto éxito”, asegura el ex Jefe de Prensa 

del la Liga Amateur mexicana, Humberto Fernández.  

 

3.6 Las propuestas, en las voces de los protagonistas 

 

Sí, el desorden dentro de la ONEFA es evidente, los errores, faltas de acuerdos, el 

poco interés y, muchas veces, la desatención, son los principales causantes para 

que el fútbol americano colegial no progrese. 

Para solucionar los problemas, el primer paso es reconocer que existen. Por lo 

menos, en ese punto nuestros directivos están de acuerdo, ellos son los primeros 

en aceptar que se equivocan y, están dispuestos a solucionarlo. 

“Realmente necesitamos integráramos, que todo lo viéramos en beneficio de los 

actores del fútbol: jugadores, familia, autoridades, desde niños hasta Liga Mayor. 

Que se propicie el juego limpio, que los jóvenes no utilicen sustancias prohibidas, 

que los apoyemos en su educación. Que podamos jugar con los Tecnológicos, 

contra la UDLA, nuestros jóvenes no son diferentes, que crezcamos unidos”, 

comparte Juan Antonio Sandoval. 

“Se necesita mayor difusión, es fundamental para atraer a muchos jóvenes, niños 

a este gran deporte”, enfatiza Raúl Rivera. 

“Debemos buscar una mejor Liga Mayor y tener una infantil de alto nivel para que 

abastezcan a los equipos de Mayores. También, debemos trabajar en lograr 
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acuerdos para regresar a las transmisiones por televisión abierta, que se pudieran 

ver los juegos una vez más”, comenta Juan Manuel Rivera. 

“Se necesita conformar a la ONEFA con gente realmente preparada, que ame el 

deporte del fútbol americano y que respondan a las necesidades de lo que 

significa organizar este deporte en México”, aporta Marco Sotelo. 

 

“Lo que necesita la Liga es una especie de alto comisionado, una figura que 

trabaje ajena a los intereses de las Instituciones, que ponga a todos en orden en 

todos los renglones, en el sistema de becas, la captación de patrocinios, en la 

relación con los medios de comunicación, en la actualización y profesionalización 

de los entrenadores, los árbitros.  

“Hace falta aprovechar la experiencia de un grupo de coaches veteranos que ya 

no dirigen a ningún equipo, pero que pueden aportar muchos conocimientos, como 

Manuel Neri, en la Universidad; Jacinto Licea, Manuel Romero, en el Politécnico; 

gente que pueda aportar porque conocen el medio”, añade Humberto Fernández. 

“El trabajo tiene que ser compartido, por todas las escuelas. El día en que nos 

pongamos de acuerdo ese día creceremos, no lo dudes”, finaliza Jorge Iglesias. 

 

La estafeta está en sus manos y en la de todos los que seguimos a este deporte. 

Es momento de cambiar la historia, de ver por la ONEFA. El cambio es difícil, pero 

no imposible. Antes, en 1896, cuando este deporte llegó a tierra Azteca, no se 

tenían las bases, estaba verde y, sin embargo, creció. Ahora, ha madurado. De 

nosotros depende que el fútbol americano estudiantil sea, nuevamente, parte de la 

vida de México. 

 

 

 



 

84 
 

Conclusiones 

 

Falta de acuerdos. Todo gira en torno a esas tres palabras. Tres palabras que 

fracturan, dañan y perjudican a la ONEFA. 

Tres palabras que ocasionan que toda una Liga marche sin rumbo y que esté 

prácticamente olvidada por los aficionados. 

Si esta situación continúa las próximas generaciones creerán que les metimos o 

que simplemente son un mito aquellas historias de gloría como los llenos en los 

estadios, las películas que se hacían sobre la época de oro, el espectáculo de las 

antorchas; nuestro fútbol americano pasará a la historia. 

La falta de experiencia no debe ser una excusa para que los directivos se 

justifiquen por el mal funcionamiento de ésta, pues en este 2013 el deporte de las 

tacleadas cumple 86 años de practicarse en México de manera formal. 

Sólo es cuestión de que las autoridades vean por el bien de este deporte, que 

abran su mente para que haya más desarrollo, para que el americano salga de la 

burbuja en la que se introdujo, y llegue a más público, a todo el país. 

La administración del organismo debe estar integrada por gente que conozca el 

futbol americano desde sus raíces. Personas que vean por el desarrollo de este 

deporte y que dejen de lado sus intereses.  

Si una vez ya se pudo, ahora, con todos los recursos, como la internet y el gusto 

por este deporte, se puede tener una segunda época de gloria, con momentos 

espléndidos, que perduren por muchas décadas. 

Fueron más de 30 años de gloria, ahora el americano ha pasado más de cuarenta 

años sonámbulo, en donde han sido más las fallas que los aciertos, ya es 

momento de retomar el camino del éxito. 
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Materia prima hay. A los estudiantes les gusta defender a sus escuelas, luchar 

deportivamente, por alcanzar la gloria ante las otras Universidades, para dejar en 

alto el nombre de su escuela. 

Integración. Es lo que necesita la ONEFA, que la Liga se reestructure y se integre 

con la CONADEIP, que todos compitan bajo un mismo reglamento y que los 

intereses de particulares no amedrenten a la Liga. 

Si dentro de casa se organizan, al exterior los patrocinadores y los medios de 

comunicación voltearán a verlos y lo difundirán entre la gente. 

Con un trabajo de equipo, en el que se involucren todas las partes, el fútbol 

americano amateur puede ser, de nueva cuenta, protagonista de historias de 

películas, puede volver a atraer al público a los estadios, puede brillar, como el oro 

y retomar su pasado de éxtasis. 

 

Después de estas páginas, en las cuales conocí más a fondo la estructura de este 

deporte, para mí continúa una vida en el periodismo deportivo. Contarle a la gente 

lo que sucede en el terreno de juego, con los jugadores, no sólo en el fútbol 

americano, sino en las demás disciplinas. 

Precisamente, ésa es una de las razones para la cual  nos preparan en la carrera 

de Ciencias de la Comunicación, para informar a la gente con la verdad, aunque a 

veces se afecten los intereses de terceros. Además, tenemos un compromiso 

periodístico con el lector, una responsabilidad ética.  

La crítica que realice en las páginas anteriores no sólo es para evidenciar el mal 

trabajo que se efectúa dentro de la ONEFA, sino para que las cosas se hagan de 

diferente manera. 

Otra de las enseñanzas que adquirí en la facultad fue emplear la comunicación 

para resolver los problemas, ése es el factor que más falla en la Liga, pero es en 

el que menos deberían errar para tener un mejor torneo. 
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Además, en la escuela aprendimos a vincularnos con los medios, otra razón por la 

cual decidí hacer esta tesis, porque así pude conocer más de cerca los problemas 

entre la ONEFA y la prensa, el principal, la falta de acuerdos. 

En lo personal quiero escalar posiciones primero en el diarismo, vivir el día a día 

de la actividad reporteril, estresarme, cansarme, pero al final tener la satisfacción 

de ver mi nombre en alguna publicación de gran importancia. 

Después quiero vivir el periodismo deportivo que se hace para la televisión, hacer 

uso de todos los recursos que están a la mano para relatarle al aficionado los 

escenarios de sus eventos deportivos. 

Balón interceptado. La crisis en la ONEFA es sólo el comienzo de mi vida 

profesional, en donde espero dejar huella. 
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Anexos capítulo 1 

 

Anexo 1. Nombres de los campeonatos de fútbol americano desde su fundación. 

 

NOMBRE PERIODO ACONTECIMIENTO 

Primera Fuerza 1930-1936 Fue el primer campeonato colegia de México. 

Liga Mayor 1937-1967 Se crea la rivalidad entre la UNAM y el Politécnico. 

Se suspendió por el movimiento estudiantil de 1968. 

Liga Nacional Colegial 1969-1977 Se reanuda el campeonato. 

Liga Mayor de la ONEFA 1978-

actuaidad 

En 1978 se crea la ONEFA. A raíz de su fundación 

el campeonato se dividió en conferencias: 

Conferencia Metropolitana 1978-1986 Fue la conferencia de máximo nivel. 

Conferencia Nacional 1981-2008 Se creó como conferencia de ascenso para acceder 

a la de mayor nivel. 

Conferencia Mayor 1987-1996 Participaron los equipos con mejor nivel de juego. 

Conferencia Diez Grandes 1997-2004 Sólo participaron en ella las diez mejores escuadras. 

Conferencia Doce Grandes 2005-2007 Se integraron dos universidades más, para elevar la 

competencia. 

Conferencia del Centro 2008-2011 Fue la Liga donde competían únicamente las 

escuelas públicas. 

Conferencia de los Seis 

Grandes 

2008-2009 Funcionó sólo una temporada donde participaron las 

escuelas privadas, después éstas se separaron de 

la ONEFA. 

Conferencia del Norte 

 

Conferencia del Sur 

2009-2011 Tras el reacomodo en 2008 de la Liga, la 

Conferencia Nacional desapareció y los equipos que 

la integraban se agruparon en estas dos nuevas 

Ligas. 

Conferencia Ocho Grandes 2012- Es el nuevo nombre que le dieron las escuelas a la 

anterior Conferencia del Centro. 

Conferencia Nacional 2012- Las Conferencias del Norte y Sur, se unificaron 

nuevamente en ésta. 

CONADEIP (no pertenece 

a la ONEFA) 

2010- A partir de este año las escuelas privadas crearon 

su Liga. En 2009 jugaron el campeonato InterTecs. 
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Anexo 2. Algunas películas mexicanas que se inspiraron en el fenómeno del fútbol 

americano en su época dorada.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Título: Viva la Juventud. Año: 1956. Género: Comedia musical. Duración: 88 

minutos. Idioma Español. País: México. Director Fernando Cortés. Reparto: 

Adalberto Martínez Resortes, María Victoria, Yolanda Varela, Andy Rusell, 

Evangelina Elizondo. Producción: Producciones Sotomayor s.a. 

Sinopsis 

Película basada en los clásicos estudiantiles de fútbol americano entre los Pumas 

de la UNAM y los Burros Blancos del Politécnico. Un mecánico es confundido con 

el mejor jugador del IPN, mientras en la UNAM un estudiante descubre una 

fórmula para jugar con súper poderes. Ambos compiten por el amor de una novata 

y por ganar el clásico estudiantil. 
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Título: Paso a la juventud. Año: 1957. Género: Comedia musical. Duración: 90 

minutos. Idioma: Español. País: México. Director: Gilberto Martínez Solares. 

Reparto: Germán Valdés Tin Tan, Ana Bertha Lepe, Erna Martha Bauman, 

Joaquín Capilla, Flor Silvestre. 

 

Sinopsis 

Una de las mejores comedias de Tin-Tan con un reparto de estrellas tanto del cine 

como del deporte, una competencia entre los estudiantes tanto del Politécnico 

como de la Universidad. 
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Anexo 3. Campeones del futbol americano colegial desde 1930 hasta el 201220 

 

AÑO INSTITUCIÓN CAMPEÓN ENTRENADOR LIGA 

1930 Centro Atlético Mexicano CAM Gonzalo Chalo Cordero Primera Fuerza 

1931 Centro Atlético Mexicano CAM Gonzalo Chalo Cordero Primera Fuerza 

1932 Centro Atlético Mexicano CAM Gonzalo Chalo Cordero Primera Fuerza 

1933 Universidad Nacional de México Universidad Nacional Reginald Rood Primera Fuerza 

1934 Universidad Autónoma de México Universidad Nacional Converse Killculler Primera Fuerza 

1935 Universidad Autónoma de México Universidad Nacional Millard Dixie Howell Primera Fuerza 

1936 Universidad Autónoma de México Universidad Nacional Charlie B. Marr Liga Mayor 

1937 Universidad Autónoma de México Universidad Nacional Charlie B. Marr Liga Mayor 

1938 Universidad Autónoma de México Universidad Nacional Gonzalo Viejo Flores Liga Mayor 

1939 Universidad Autónoma de México Universidad Nacional Ernesto Agapito Navas Liga Mayor 

1940 Universidad Autónoma de México Universidad Nacional Ernesto Agapito Navas Liga Mayor 

1941 Universidad Autónoma de México Universidad Nacional Bernard A. Hoban Liga Mayor 

1942 Universidad Autónoma de México Pumas Roberto Tapatío Méndez Liga Mayor 

1943 Universidad Autónoma de México Pumas Bernard A. Hoban Liga Mayor 

1944 Universidad Autónoma de México Pumas Bernard A. Hoban Liga Mayor 

1945 Instituto Politécnico Nacional Burros Blancos Lambert J. Dehener Liga Mayor 

1946 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Roberto Tapatío Méndez Liga Mayor 

1947 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Roberto Tapatío Méndez Liga Mayor 

1948 Instituto Politécnico Nacional Burros Blancos Salvador Sapo Mendiola Liga Mayor 

1949 México City Collage Aztecas Dave Engman Liga Mayor 

1950 Instituto Politécnico Nacional Burros Blancos Salvador Sapo Mendiola Liga Mayor 

1951 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Roberto Tapatío Méndez Liga Mayor 

1952 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Roberto Tapatío Méndez Liga Mayor 

1953 Instituto Politécnico Nacional Burros Blancos Uriel González Liga Mayor 

1954 Instituto Politécnico Nacional Burros Blancos Uriel González Liga Mayor 

1955 Instituto Politécnico Nacional Burros Blancos Uriel González Liga Mayor 

1956 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Roberto Tapatío Méndez Liga Mayor 

1957 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Roberto Tapatío Méndez Liga Mayor 

1958 Instituto Politécnico Nacional Poli Blanco Manuel Rodero Garduño Liga Mayor 

1959 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Roberto Tapatío Méndez Liga Mayor 

1960 Instituto Politécnico Nacional Poli Guida Jacinto Licea Mendoza Liga Mayor 

1961 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Roberto Tapatío Méndez Liga Mayor 

1962 Instituto Politécnico Nacional Poli Blanco Guillermo Olascoaga Liga Mayor 

1963 Instituto Politécnico Nacional Poli Guinda Jacinto Licea Mendoza Liga Mayor 

                                                           
20

 S/A. “Anexo: Campeones del fútbol americano en México”. Texto en red. 23-02-2012. es.wikipedia.org  
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1964 Instituto Politécnico Nacional Poli Guinda Jacinto Licea Mendoza Liga Mayor 

1965 Instituto Politécnico Nacional Poli Guinda Jacinto Licea Mendoza Liga Mayor 

1966 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Manuel Neri Fernández Liga Mayor 

1967 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Manuel Neri Fernández Liga Mayor 

1969 Instituto Politécnico Nacional Búhos Uriel González Liga Nacional Colegial 

1970 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Manuel Neri Fernández Liga Nacional Colegial 

1971 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Gustavo Zavaleta Liga Nacional Colegial 

1972 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Gustavo Zavaleta Liga Nacional Colegial 

1973 Instituto Politécnico Nacional Águilas Blancas Jacinto Licea Mendoza Liga Nacional Colegial 

1974 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Julio Ayala Liga Nacional Colegial 

1974 Universidad Autónoma de Nuevo León Auténticos Tigres Cayetano Garza Liga Nacional Colegial 

1975 Acción Deportiva Pieles Rojas Manuel Rodero Garduño Liga Nacional Colegial 

1976 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Barry Copenhaver Liga Nacional Colegial 

1977 Universidad Autónoma de Nuevo León Auténticos Tigres Cayetano Garza Liga Nacional Colegial 

1978 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Diego García Miravete Conf. Metropolitana 

1979 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Diego García Miravete Conf. Metropolitana 

1980 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Diego García Miravete Conf. Metropolitana 

1981 Instituto Politécnico Nacional Águilas Blancas Jacinto Licea Mendoza Conf. Metropolitana 

1982 Instituto Politécnico Nacional Águilas Blancas Jacinto Licea Mendoza Conf. Metropolitana 

1983 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Diego García Miravete Conf. Metropolitana 

1984 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Diego García Miravete Conf. Metropolitana 

1985 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Diego García Miravete Conf. Metropolitana 

1986 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Diego García Miravete Conf. Metropolitana 

1987 Universidad Nacional Autónoma de México Osos Arturo Alonso Escobar Conf. Mayor 

1988 Instituto Politécnico Nacional Águilas Blancas Jacinto Licea Mendoza Conf. Mayor 

1989 Instituto Politécnico Nacional Pieles Rojas Manuel Rodero Garduño Conf. Mayor 

1990 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Diego García Miravete Conf. Mayor 

1991 Universidad Nacional Autónoma de México Cóndores Diego García Miravete Conf. Mayor 

1992 Instituto Politécnico Nacional Águilas Blancas Jacinto Licea Mendoza Conf. Mayor 

1993 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Mayor 

1994 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Mayor 

1995 Universidad de las Américas Aztecas Leonardo Lujan Castañón Conf. Mayor 

1996 Universidad de las Américas Aztecas Leonardo Lujan Castañón Conf. Mayor 

1997 Universidad de las Américas Aztecas Leonardo Lujan Castañón Conf. Diez Grandes 

1998 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Diez Grandes 

1999 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Diez Grandes 

2000 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes CEM Rafael Duk Delgado Conf. Diez Grandes 

2001 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Diez Grandes 

2002 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Diez Grandes 

2003 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes CEM Enrique Borda Tovar Conf. Diez Grandes 
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2004 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Diez Grandes 

2005 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Doce Grandes 

2006 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Doce Grandes 

2007 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Doce Grandes 

Año de la separación entre escuelas públicas y privadas 

2008 Inst. Estudios Superiores Monterrey Borregos Salvajes Frank González Conf. Seis Grandes 

2008 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Raúl Rivera Conf. Centro 

Las escuelas privadas terminan su participación en la ONEFA 

2009 Universidad Autónoma de Nuevo León Auténticos Tigres Pedro Morales Conf. Centro 

2010 Universidad Nacional Autónoma de México Pumas Raúl Rivera Conf. Centro 

2011 Universidad Autónoma de Nuevo León Auténticos Tigres Pedro Morales Conf. Centro 

2012 Universidad Autónoma de Nuevo León Auténticos Tigres Pedro Morales Conf. Ocho Grandes 

La era de la ONEFA 
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Anexos capítulo 2 

 

Anexo 1. La propaganda de la prensa para asistir al estadio 

Así se anunciaban los juegos en la década de los sesentas en los periódicos La 

Afición y Esto. 

  

Estas imágenes del diario La Afición, de 1936, muestran cómo se hacía la propaganda 

para el fútbol. En la tercera, en el clásico, se menciona que el preside de la República, 

Lázaro Cárdenas, asistirá al juego.  Foto. Archivo hemeroteca nacional.  
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Esta es la propaganda del periódico Esto para asistir al estadio de CU. 

Fotos. Archivo hemeroteca nacional. Periódico Esto, número 8276, 8281, 

8288 y 8294. Noviembre de 1965. 
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Anexo 2. Notas en el diario La Afición en la década de los treinta. 

Este era el espacio que tenía el fútbol americano, en el periódico La Afición, uno 

de los líderes en materia deportiva, en sus primeros años de vida cuando se 

jugaba la Liga Primera Fuerza, en el año de 1936.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En este artículo, del sábado 5 de septiembre de 1936, el fútbol 

americano colegial de México tiene mención en la portada, en 

donde destacan los deportes más importantes. El resto de la nota 

está en interiores donde hay una columna de espacio. Foto. Archivo 

hemeroteca nacional.  

Aquí la nota de fútbol americano, del 8 de septiembre de 1936, 

tiene nuevamente, mención en la portada, pero ahora es la 

segunda de mayor importancia. En interiores hay dos columnas 

de información. Foto archivo hemeroteca nacional.  
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Una vez más, la nota de americano está en la portada y es 

la segunda nota de importancia, por encima del fútbol 

soccer. Foto. Archivo hemeroteca nacional.  

En este número, la crónica del partido entre Universidad y 

Politécnico tiene entrada en la portada y en interiores posee 

tres columnas completas. Foto. Archivo hemeroteca nacional.  
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Anexo 3. Los estadios de los equipos de la ONEFA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Estadio Gaspar Mass, casa de los Auténticos Tigres de la Universidad 

Autónoma de Nuevo León. Capacidad para 16,000 espectadores. Foto 

archivo Terra. listas.terra.com.mx 

Estadio Olímpico Universitario, cancha de los Pumas CU. Capacidad 

72,400 aficionados. Foto archivo Cancha canchatypepad.com 
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Estadio Joaquín Ortega Martínez (JOM). Este es el inmueble de los Linces 

de la Universidad del Valle de México. En este escenario jugaron, la 

temporada 2012, las Águilas Blancas y los Burros Blancos del Politécnico. 

Foto archivo Terra.  listas.terra.com.mx 

Estadio Alfredo Hernández Verduzco (Perros Negros). Aquí juegan los 

Frailes de la Universidad Autónoma del Tepeyac. Foto. Archivo Terra. 

listas.terra.com.mx 
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Estadio. Joaquín Amaro. Ubicado en el campo militar número 1, los 

Centinelas del Cuerpo de Guardias Presidencial, reciben aquí sus juegos 

como local. Foto. Archivo Terra. listas.terra.com.mx 

Estadio Olímpico Universitario de la Universidad Autónoma de Chihuahua, 

casa de las Águilas. Capacidad 22,000 seguidores. Foto. UACH. 

www.uach.mx  
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Anexo 4. Portadas electrónicas de los equipos de la ONEFA 

Aquí están las portadas de los equipos de Liga Mayor de la ONEFA. Los 

Auténticos Tigres y los Linces de la UVM no tienen portal.  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

Esta imagen fue tomada del portal de las Águilas Blancas el 23 de enero de 2013. La 

temporada Mayor de la ONEFA había concluido desde dos meses y en su portada anunciaban 

el juego de la contra los Pumas del 22 de septiembre.  Foto. www.aguilasblancas.org 

Portada de las Águilas de la UACH. Anuncian el juego contra Monterrey. Su información estuvo 

retenida por un mes, tiempo en la que estuvo en mantenimiento. Foto tomada el 25 de febrero 

de 2013. www.aguilas.uach.mx 
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Imagen obtenida el 25 de febrero de 2012. En la portada está el equipo de Liga Mayor del 

2012, pero no hay información sobre la categoría intermedia 2013, la cual arrancó tres días 

después, el 28 de febrero. Foto www.burrosblancos.ipn.mx 

La web de los Centinelas del CGP es una de las pocas que sí está actualizada. En su carrusel 

se observa información sobre las demás temporadas de la ONEFA. Foto 25-02-2013. 

www.futbolcentinelascgp.org 
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Imagen tomada el 23 de enero de 2013. En su página principal prometen el calendario de la 

ONEFA 2012, la cual había concluido en el mes de noviembre. Foto www.frailes.com.mx 

El portal de los Pumas no da acceso a su sitio y, a pesar que la imagen fue adquirida el 25 de 

febrero de 2013, los marcadores de las finales de la temporada 2012 no aparecen actualizados. 

Foto. www.pumasdorados.com 
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Anexos capítulo 3 

 

Anexo 1. Cobertura sobre el fútbol americano en la década de los sesenta 

Esta fue parte de la cobertura que hizo el periódico deportivo Esto el año de 1965. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Con una fotonota en la portada y dos páginas completas en 

interiores, se hizo la cobertura de los enfrentamientos en el 

extranjero el sábado 5 de noviembre. Foto. Archivo hemeroteca 

nacional, número 8280.  
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Una vez más, se dio una fotonota en la portada y página competa 

en interiores para el americano colegial. Foto Archivo hemeroteca 

nacional, número 8882. 

Con un apunte en la portada y una página en interiores, se hizo la nota previa 

para el primer clásico de 1965, entre Universidad y Poli Blanco. Además, se 

enfatizó la asistencia del entonces presidente, Gustavo Díaz Ordaz. Foto. 

Archivo Hemeroteca.  Número 8288.  
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Dos páginas completas con imágenes y fotografías, fue lo que realizó 

el periódico Esto para la cobertura entre Universidad y Poli Blanco. 

Foto. Archivo hemeroteca nacional. Número 8289.  
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Anexo 2. Cobertura en los medios antes y después de la separación 

 

El periódico Reforma, en su sección de deportes, publicaba cada semana las 

estadísticas de la ONEFA, aquí algunos ejemplos: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cifras del periódico Reforma del viernes 21 de octubre de 

1994, Conferencia Mayor de la ONEFA. Foto. Archivo 

hemeroteca nacional.  
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Notas del Reforma. Estos artículos del domingo 23 de octubre de 1994, con 

los resultados de los juegos, abarcaron toda la página del diario. Foto. 

Archivo hemeroteca nacional.  
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Esta fue la difusión que le dio Récord a la ONEFA en 2008, año en el que hubo 

dos campeones en la Liga Mayor de la ONEFA: el de los Seis Grandes, Borregos 

Salvajes; y el de la Conferencia del Centro, Pumas CU. 

.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En la época de las finales, Récord le otorgaba un espacio considerable a las notas. Estas dos son de 

días consecutivos, En la Conferencia de los Seis Grandes, los Borreros se consolidaban como 

campeones y, en la del Centro, Pumas avanzaba a la final. Foto. Archivo hemeroteca nacional.  
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El día de la final llegó y el periódico dedicó páginas completas tanto para la previa como para la crónica 

del juego. Al final Pumas salió campeón en la Conferencia del Centro, después de 17 años sin título. 

Foto. Archivo hemeroteca nacional.  
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En la que hasta ahora es la última final de la ONEFA, la del 2012, la cobertura 

disminuyó, suceso que se dio desde la separación. En el periódico El Universal 

sólo se publicaron tres en toda la temporada, dos del clásico Pumas-Poli y la 

última cuando se anunció que Pumas CU avanzó a la final. Del último partido de la 

temporada no hubo cobertura para la edición impresa.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Para Pumas CU el clásico y el invicto 

Los universitarios pusieron su récord en 3-0; Águilas Blancas queda en 2-1 

Domingo 23 de septiembre de 2012 

El Universal 

De la mano del quarterback Bruno Márquez, y con la buena defensiva del esquinero  

David Aceves, Pumas CU mantuvo el invicto en la temporada 2012 de la ONEFA y  

se impuso por 28-10 a las Águilas Blancas en el clásico estudiantil del futbol americano. 

El duelo Pumas-Poli presentó un estadio Olímpico Universitario lleno, a excepción de las laterales, donde el cerco de 

seguridad se mantuvo para resguardar a ambas aficiones. 

Desde el inicio, el duelo demostró que las defensivas serían importantes durante los 60 minutos del encuentro. Los 

auriazules fueron los primeros en dar el zarpazo al conseguir una intercepción que dejaría “servida la mesa” para que 

el quarterback Bruno Márquez lograra en un pase de 11 yardas al receptor Heriberto Salazar la anotación inicial para 

darle ventaja a Pumas CU por 7-0. 

Águilas Blancas no quería alejarse en el marcador, y en el inicio del segundo cuarto, sorprendió con un pase de 45 

yardas del quarterback Rodrigo Mercado al receptor Arturo Callejo para lograr el 7-7. 

Pumas CU no se intimidó, y en la siguiente ofensiva, Bruno Márquez llevó a su equipo hasta la zona de gol, donde 

repitió la dosis de la primera anotación: pase de 11 yardas a Heriberto Salazar para el 14-7. 

A partir de ese momento, las defensivas comenzaron a imponer su ritmo, los intercambios de balón por ambos lados 

no se hicieron esperar, y fueron los locales los que aprovecharon un regalo del quarterback visitante Rodrigo Mercado 

para conseguir adelantarse 21-7, tras regresar el ovoide 76 yardas a la zona de anotación, cortesía del esquinero 

David Aceves. 

Los del Politécnico no bajaron los brazos y lograron añadir tres puntos más en su haber, producto de un gol de campo 

del pateador Humberto Ibáñez y los equipos se fueron al descanso con la ventaja parcial de 21-10 a factor de los 

felinos auriazules. 

Pumas CU puso su récord en 3-0 y las Águilas Blancas sumaron su primer descalabro de la temporada, en el que 

fuera para los politécnicos el primer clásico desde hace 52 años sin Jacinto Licea como parte del staff de coacheo o 

entrenador del conjunto Politécnico. 

El Universal. “Pumas CU el clásico y el invicto”. Texto en red. 20 de febrero de 2013. 

/www.eluniversal.com.mx/deportes/139355 
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Pumas CU está en la final 

Domingo 04 de noviembre de 2012 

Redacción | El Universal 

 

 

 

Águilas Blancas no pudo contra las estadísticas al caer en la semifinal de la Onefa 37-3 ante Pumas CU, que 

avanzó a su quinta final consecutiva para enfrentar a Auténticos Tigres. 

Como si se tratara de alguna maldición, el equipo del Politécnico siguió padeciendo de sus propios errores y daba 

la impresión de que sobre el terreno de juego tenía miedo a mover el balón, ya que por tierra siempre fue muy 

predecible y por aire poco peligroso. 

Los auriazules abrieron el marcador en el primer cuarto aprovechando una recuperación en zona de gol, cuando 

tenían encajonado al rival, de ahí, Bruno Márquez conectó pase de 17 yardas para José Mario Sánchez. 

La respuesta guinda sólo pudo llegar con gol de campo de 22 yardas, aunque por los del Pedregal Alan Paoli se 

encargó de ampliar la ventaja con un gol de campo que ponía 10-3 en la pizarra en la primera mitad. 

Tras el medio tiempo Águilas Blancas que hasta ese momento había aguantado bien con su defensiva, se vino 

abajo completamente al permitir 27 puntos sin respuesta. 

La ofensiva felina aprovechó las concesiones de los del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y fue así que de nuevo 

José Mario llegó a zona de anotación con carrera de 33 yardas que ponía el 17-3 ya con el extra, en el estadio 

Olímpico Universitario. 

Águilas Blancas lograba mover las cadenas, pero sus intentos no prosperaron para llegar a zona de gol y fue ahí 

cuando Pumas CU volvió a aprovechar para irse al frente otra vez por conducto de Alan Rosado, quien a pase de 

Márquez consiguió la anotación ya en el tercer cuarto. 

Pero la ambición felina no quedaba ahí y todavía caerían dos touchdown más, ambos en el extra para finiquitar el 

encuentro 37-3. 

Pumas CU se verá en la final de nueva cuenta contra Tigres, que aspira al campeonato jugando en casa. 

El Universal. “Pumas CU está en la final”. Texto en red. 20 de febrero de 2013. 

/www.eluniversal.com.mx/deportes/141430 
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Anexo 3. Tabla de entrenadores campeones desde 1930 

 

NOMBRE EQUIPO CAMPEONATOS 

Gonzalo Chalo Cordero Centro Atlético Mexicano 3 

Reginald Rood Universidad 1 

Converse Killculler Universidad 1 

Millard Dixie Howell Universidad 1 

Charlie B. Marr Universidad 2 

Gonzalo Viejo Flores Universidad 1 

Ernesto Agapito Navas Universidad 2 

Bernard A. Hoban Universidad 3 

Roberto Tapatío Méndez Universidad/Pumas 9 

Lambert J. Dehener Burros Blancos 1 

Salvador Sapo Mendiola Burros Blancos 2 

Dave Engman Aztecas 1 

Uriel González Burros Blancos 4 

Manuel Rodero Garduño Poli Blanco/Pieles Rojas 3 

Jacinto Licea Mendoza Poli Guinda/Águilas Blancas 9 

Guillermo Olascoaga Poli Blanco 1 

Guillermo Olascoaga Pumas 3 

Gustavo Zavaleta Borregos Salvajes 2 

Julio Ayala Borregos Salvajes 1 

Cayetano Garza Auténticos Tigres 2 

Barry Copenhaver Borregos Salvajes 1 

Diego García Miravete Cóndores 9 

Arturo Alonso Escobar Osos 1 

Frank González Borregos Salvajes 11 

Leonardo Lujan Castañón Aztecas 3 

Rafael Duk Delgado Borregos Salvajes CEM 1 

Enrique Borda Tovar Borregos Salvajes CEM 1 

Raúl Rivera Pumas 2 

Pedro Morales Auténticos Tigres 3 

S/A. “Anexo: Campeones del fútbol americano en México”. Texto en red. 23-02-2012. 

es.wikipedia.org 
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